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В  П о л и т б ю р о  Ц К  К П С С

Политбюро ЦК 'КПСС на заседании, состо
явшемся 2 октября, отметило положитель
ные результаты работы агропромышленного 
комбината «Кубань» в Краснодарском крае и 
одобрило предложения о создании еще че
тырнадцати таких комбинатов в ГСФСР, Ук- 
раишокой ССР и Белорусской СОР. Главной 
задачей этих новых формирований является 
увеличение производства сельскохозяйствен
ной продукции и высококачественных про
довольственных товаров на базе современной 
техники и технологии, осуществление про
изводства, заготовок, переработки и реализа
ции продукции на основе хозяйственного рас
чета и самоокупаемости. Признано целесооб
разным в будущем создавать в порядке опы
та а г^лтромьш!ленные комбинаты и в других 
республиках, краях и областях.

Обсудив вопросы дальнейшего укрепления 
социалистической законности. Политбюро 
подчеркнуло, что в условиях перестройки и 
углубления социалистической демократии не
уклонное соблюдение законов приобретает 
еще большее значение для развития нашей 
государхлгвеяности, самоуправления народа, 
обеспетения социальной справедливости и не
зыблемости конституционных прав и свобод 
трудящихся. В связи с этим необходимо пос
ледовательно перестраивать работу прокура
туры, милиции, судов и других правоохрани
тельных органов. Они должны служить при
мером строжайшего соблюдения правопоряд
ка, надежно защищать интересы граждан и

вместе с тем решительно пресекать антиоб
щественные явления, вести непримиримую 
борьбу с преступностью и другими правона
рушениями. Указано на недопустимость лю
бых попыток, вмешательства с чьей бы то 
ни бьшо стороны в расследование и судеб
ное разбирательство конкретных дел. Пар
тийным комитетам предложено рассматри
вать работу по укреплению законности в 
качестве одной из важнейших политических 
задач. Определены направления дальнейшего 
повышения ответственности министерств и 
ведомств, профсоюзных и других обществен
ных организаций в борьбе за интересы об
щества и государства, за безусловное соблю
дение трудовых, жилищных и других прав 
советского гражданина.

Политбюро рассмотрело ход работ по лик
видации последствий аварии на Чернобыль
ской АЭС. Отмечено, что осуществлены круп
номасштабные мероприятия по консервации 
поврежденного реактора, дезактивации за
грязненной территории, подготовке к вводу 
в эксплуатацию первого и второго энергобло
ков Ai3C. Обеспечена надежная загцйта от 
радиоактивных веществ водных ресурсов. Все 
трудоспосйбные граждане обеспечены рабо
той. Для эвакуированного населения постро
ено свыше 8 тысяч домов и продолжается со
оружение еще около 6 тысяч благоустроен
ных жилых помещений.

Заслушав сообщение об итогах совещания 
стран — членов МАГАТЭ по вопросам повы
шения безопасности ядерной энергетики. По

литбюро отметило важное значение продол
жения линии на развитие отношений совет
ских организаций с МАГАТЭ по всем на
правлениям его деятельности, и прежде все
го по вопросам создания международного 
режима устойчивого и безопасного развития 
атомной энергетики.

Политбюро рассмотрело итоги переговоров 
товарищей Горбачева 1VL С., Громыко А  А. 
и других советских руководителей с Гене
ральным секретарем партии Авакгах)д мала
гасийской революции. Президентом Демокра
тической Республики Мадагаскар Д. Рацира- 
кой. Отмечена подтвержденная в ходе пере
говоров общность подхода двух стран к клю
чевым проблемам современной международ
ной жизни. Одобрена линия на дальнейшее 
ра1эвитие дружественных советско-малагасий
ских отношений.

Заслушаны со<йщение товарища Соломен- 
цева М. С. о поездке делегации Комитета 
Партийного Контроля при ЦК КПСС в Вен
герскую Народную Решублику и информа
ция товарища Слюнькова Н. Н. об итогах 
официального визита делегации Верховного 
Совета СССР в Чехословацкую Социалисти
ческую Республику.

Политбюро ЦК Ю1СС обсудило некоторые 
другие вопросы партийной жизни и государ
ственного строительства, а также ход осуще
ствления широ1сомасштабных мирных ини
циатив, вьщвинутых Коммунистической пар
тией и Советским государством.

ОСЕННЯЯ страд а ; заверш аю щ ий  зтап
•  Совхозы Асиновского и Кожевнииовского районов заканчивают вспашку зяби ф С этой 

работой полностью справились хозяйства: в Кожевниковском районе — совхозы имени 
XXII съезда КПСС, АсНива» и «Авангард», в Асиновском — имени С. М. Кирова, имени 
В. И. Ленина, «Комсомолец», в Зырянском — колхозы имени С. М. Кирова и «Сибиряк», в 
Шегарском — колхоз «Гигант», совхоз «Южный» ф Трактористы «Гиганта» сейчас помо
гают пахать зябь механизаторам совхоза «Россия», а из «Южного» — совхозу «Впе
ред» Ф Отстают на вспашке зяби хозяйства Бакчарского, Кривошеинского, Тегульдетского 
и Парабельского районов

Последние гектары зяби
допахали в совхозе «Воронинский» 

2 октября
— Лучше поздняя зябь, 

чем ранняя весновспашка, 
— эту истину М|Ь1 в этом году 
подтвердили на практике, — 
рассказьшает директор сов
хоза «Ворояшкасий» А. Я. 
Оксенгердт, — Судите сами. 
В ньшешнем году в совхозе 
получено в среднем по 12,6 
центнера.

Ньгаче в совхозе начали 
поднимать зябь в середине 
августа. Пять гусеничных 
тракторов пахали в одну 
смену, пока шла косьба ку
курузы. После 20 сентября, 
когда была закончена убор
ка зерновых, к ним добави
лись еще три «Кировца», 
из них два—в две смены. 
Комбайнеры А. Д. Дрягин, 
В. И. Ходоренко, Б. Я. Вол
ков успели лишь вымыть 
свои машины. В ночь они 
уже вышли на зябь и до 
последнего дня пахали по 
полторы нормы. Надо ска
зать, что и на комбайнах 
до этого их выработка была 
самой высокой.

Но 'больше всего отличи
лись на зяби на своих 'не
взрачных и уже несовре
менных гусеничных «ДТ-75» 
В. А  Свешников и Ю. А. 
Сергеев. Они значительно 
перевьтолнили задание при 
хорошем качестве работ.

— А хорошее качество 
ньшче показать бьшо труд
но, — расскгйывает агро 
ном-учетчик бригады Н. В 
Волкова. — Во время убор 
ки почва бьша влажная 
техника ее укатала. Плуг 
выворачивал целые глыбы 
аемли. До весны они еще 
.успеют размокнуть, а вот

весной с ними бы пришлось 
еще хуже.

В Томском районе удар
ный декадник был объяв
лен с 25 сентября по 5 ок
тября, но воронинцы закон
чили свою вспашку на три 
дня раньше. Когда мы при
ехали 2 октября, они паха
ли последние участки по
лей.

Ладно управились здесь 
сегодня со всем комплексом 
полевых работ. Прежде все
го потому, что с весны по
леводческая бригада бьша 
переведена на бригадный 
подряд. 1.995 гектаров полей 
получил для работы этот 
коллектив.

Одна-единственная <усо- 
бенность есть у этого бри
гадного подряда. Каждый 
член 'Коллектива работает 
самостоятельно, не по еди
ному наряду... .А за едини
цу в коэффициенте трудо
вого участия принимается 
выполненное при хорошем 
качестве задание. При этом, 
сколько затрачено времени 
— восемь часов или двенад
цать, — не учитывается. 
Так что выгоднее paieoraTb 
напряженно.

А. КАНТОРОВА.
Томский район.

НА СНШПСАХ; идет 
вспашка последних гекта
ров зяби; передовые трак
тористы В. Свешников и 
К). Сергеев; машивисты 
«К-700» Василий Ходаренко 
и братья Трубчеяко —  Вла
димир и Михаил.

Фото Е. Лисицына.

Сверх плана
'Государственная ко

миссия приняла в экс
плуатацию новый шест
надцатиквартирный дом 
в Кржвошеине. Дом пост
роен работниками ПМК-10 
объединения «Союзтомск 
м|елис(рация». Квартиры 
в нвм получат мелиора
торы. Со сдачей этого 
объекта механизирован
ная колонна вьшолнила 
годовую программу жи
лищного строительства. 
Кроме этого, ПМК, уже 
сверх плана, закончила 
строительство двухквар
тирного дома в Молча
нове. Оба объекта пол- 
но|стью благоустроены. 
Скоро новоселы оценят 
жилье по достоинству.'

B. ЛЕОНИДОВ.
Подведены

итоги
Президиум облсовгаро- 

фа подвел итоги социа- 
листичесжото соревнова 
ния за восемь месяцев 
среди кирпичньк заводов 
области. Первое место 
занял Белоярский кир
пичный завод треста 
«Томлесстрой». Причем 
По итогам за семь меся 
цев белоярцы были на 
втором месте.

Оценку тогда снизили 
за нарушения диеципли 
ны. В августе потери ра
бочего времени из-за 
прогулов и опозданий на 
заводе значительно сок
ращены.

Второе место — у Мол- 
чановского кирзавода 
объединения «Дфмск- 
стройматериальх», третье 
— у завода строитель 
■ных материалов и изде
лий Шегарского сель
ского строительного ком
бината.

C. в о с т о к о а  

Близится
новоселье

Кладку девятого этажа 
жилого дома по улице 
имени 79-й Гвардейской 
дивизии, который возво
дится для жилищно-стро
ительного кооператива 
«Стхюитель», завершают 
работники «ГОРЕЗМ-10» 
тф̂ ефа к<Тс1.мсктранс-| 
отрой». Одновременно 
прокладываю тся внеш
ние 'Коммуникации. Во
допровод, канализацион
ные 'магистрали уже 
проложены. А  на ниж
них этажах здания пол
ным ходом идут отде
лочные работы.

Работы, которыми ру
ководит прораб (М. П. 
Егоров, ъеяусся с опере
жением граф»1ка. В де
кабре ' 128-квар|тирньп1' 
дом будет готов принять 
жильцов, хотя по плану 
■с?троительство должно 
закончиться только в бу
дущем году.

Т. ПЕТРОВ.

Критический фоторепортаж

НЕ ГОТОВЫ
оказались некоторые хозяйства и )предпри- 
ятня к массовой уборке капусты

Итак, массовая уборхш ка
пусты на полях пригород
ных совхозов началась. До
верху груженные сочными, 
увесис1д.1ми ‘кочанами
«ЗИЛы»^ «МАЗы», «КамАЗЬх» 
мчатся по дорогам, веду- 
ЩИ.М в город. А поля запол- 
НИЛИ горожане, на недОлю- 
другую сменившие рабочие 
места.

Весело летят в кузова , ма
шин капустные вилки, сги
баются и разгибаются люди 
у куч кочанов, мелькают ру
ки.

'Но — стоп! Не стала ли 
эта картина плохой привыч
кой, не притерпелись ли,мы 
к тому, что многие хозяйст. 
венники в надежде на по
мощь горожан не заботятся 
о механизации погрузочных 
работ?

Ведь освоили же, к приме
ру, в совхозе «Томь» (и не 
только в этом хозяйстве) вы
ращивание овощей по астра
ханской технологии, исклю

чающей ручной труд на про
полке'овощей, а вот о -по
грузке не думают. Как гово
рится, перестройка сюда не 
дошла. А ведь в стране есть 
опыт механизации.

Эти снимки сделаны в 
первый день массовой убор
ки капусты на поле совхоза 
«Томь». Заметим, что боль
шинство работающих в поле 
— женщины.

Притерпелись мы и к бес
конечным очередям у ворот 
овощных баз города в дни, 
когда каждая машина дол
жна быть в деле, каждая ми
нута — на счету.

В два часа дня бьш сде
лан снимок у овощной базы 
на ул. Кулагина.

— Я стою здесь с полови
ны одиннадцатого, — возму
щается водитель головного в 
этой очереди «КамАЗа» 
А. Эйсмонт. —  Правда, 
часть времени ушла на разъ
езды по овощным магази
нам, куда меня посылали ра

ботники базы и откуда «бла
гополучно» отправляли обт 
ратно.

Вот таким получился пер- 
'вый день массовой уборки 
капусты. Готовились ли к 
нему предприятия ' «Томск- 
плодоовощхоза»? Пока не 
видно.

Коллективный 'Коррес
пондент «Красного зна
мени» — редакция том
ской районной газеты 
«Правда Ильича».
Фото В. Вейлерта,

ЗНАНИЯ, УБЕЖДЕННОСТЬ, 
Т В О Р Ч Е С Т В О

В С Е С О Ю З Н О Е  С О В Е Щ А Н И Е  З А В Е Д У Ю Щ И Х  

К А Ф Е Д Р А М И  О Б Щ Е С Т В Е Н Н Ы Х  Н А У К

Социальный заказ общест
венным наукам дает пере-, 
стройка, развернувшаяся в 
стране. Качествехшые, пои
стине революционные изме
нения, происходящие в об
ществе, требуют нового мы
шления, укрепления творче
ской связи теории с прахстй- 
кой, инициативы и смелости, 
решительных и нестандарт
ных действий.

Пути совершенствования 
теоретической деятельности 
ученых высшей школы, воп
росы улучшения учебно-вос
питательного процесса, уси
ления его воздействия на 
формирование научного ми
ровоззрения, идейной убеж
денности обсуждают згчаст- 
ники Всесоюзного совещания 
заведующих кафедрами об
щественных наук. 2 октября 
оно продолжило работу в 
Москве.

Повышается роль препо
давателя в учебно-воспита
тельной работе, возрастают 
его возможности, сказал за
ведующий кафедрой полит
экономии естественных фа
культетов МГУ В. В. Радаев. 
Творческий потенциал обще
ствоведа должен постоянно 
поддерживаться и разви
ваться. Один из путей его 
реализации — учебно-адето. 
дические и научные публи
кации преподавателей. Меж
ду тем в последние годы воз
можности для этого все 
больше сокращаются.

Министр культуры СССР 
В. Г. Захаров сосредоточил 
внимание на задачах учеб
ных заведений, где уровень 
преподавания общественных 
наук и дисциплин имеет осо
бую важность. Речь идет, 
подчеркнул он, о подготовке 
специалистов гуманитарного 
профиля, которые сегодня 
обучаются в 76 вузах нашей 
страны.

Однако в идейно-воспита
тельной работе в этих вузах 
имеются серьезные недоче
ты. Кафедры общественных 
наук еще не играют здесь 
роли методологических цент
ров. Порой и сами препода
ватели не проявляют доста
точной принципиальности, в 
вопросах идеологической 
борьбы, не всегда показыва
ют пример высокого граж
данского и нравственного 
поведения.

Ответственные задачи, по 
мнению министра, встают 
перед вузами в связи с раз
работкой целостной системы 
эстетического воспитания в 
стране. Кафюдры обществен
ных наук могли бы принять 
активное участие в реализа
ции этой программы не 
только в теоретическом пла
не, но и в подготовке прак
тических рекомендаций с 
учетом региональных и на
циональных особенностей от
дельных республик.

Повышению роли вузов
ской науки в социально-эко
номическом развитии регио
на было посвящено выступ
ление ректора Ростовского 
университета Ю. А. Ждано
ва. Этому способствовало 
создание Северо-Кавказского 
научного центра высшей 
■школы, объединившего вузы 
региона. Его организация по
зволила развернуть сеть спе
циализированных отделений, 
организовать издание моно
графий, журнала по общест
воведению. С Помощью 
Ш НТ СССР и Минвуза 
СССР решен вопрос о созда
нии Северо'Кавказскоого НИИ 
экономических и социаль
ных проблем, важного для

региона обществоведческого 
■научно -  исследовательского 
подразделения.

Оратор отметил также не
обходимость включения об
ществоведов в решение со- 
циально-кб>’льту(рных за|дач, 
поставил вопрос о необходи
мости разработки програм
мы развития культуры в 
СССР, инициаторами кото
рой должны стать общество
веды.

Ключевое звено пере
стройки — кадры, подчер. 
кнул заведующий кафедрой 
истории КПСС Горьковского 
университета В. Я. Доброхо
тов. Сегодня жизнь требует 
идеологических кадров но
вого типа, а на кафюдрах са
мотек в кадровых делах пре
одолевается медленно, ска
зал он. Полумеры, естествен, 
но, не дают желаемых ре
зультатов. Перестройка зави
сит в решающей степени от 
притока свежих молодых 
сил, а наши кафедры не
удержимо . стареют.

Пока мы не заботимся о 
талантах, пока вопросы ме
тодологии, методики препо
давания общественных наук 
находятся где-то на задвор
ках, пока . недооценива
ются педагогическое ис
кусство, мастерство, нечего 
надеятья на серьезное повы
шение уровня преподавания.

Связи общественных наук 
с жизнью, с практикой по
святил свое выступление ди
ректор Института экономи
ки АН СССР Д  И. Абалхшн. 
Надо кончать с попытками 
подстроиться под новые тре
бования, подчеркнул он. 
Часто бывает так: написана 
работа два-три года назад, 
идеи старые, мысли старые, 
а название — новое. Тема 
актуальная, а копнешь — 
нового там ничего нет. Это— 
та же попытка конъюнктур
ного подхода, внешней под
стройки под возникающие 
проблемы.

Наряду с отставанием тео
рии от жизни, существует и 
обратный отрыв — отрыв 
практики от выводов обще
ственных наук. Попытка 
свалить всю ответственность 
на общественные науки ме
шает увидеть те серьезные 
социальные противоречия, 
которые действительно явля. 
ются тормозом на пути про
грессивных социально-эконо
мических преобразований.

Широкий круг проблем, 
связанных с подготовкой 
кадров обществоведов, рас
смотрел секретарь ЦК Ком- 
партии Литвы Л. К. Шепе- 
тис. Эта работа постоянно 
находится в центре внима
ния партийной организации 
республики. Определенные 
надежды связаны со стажи
ровкой преподавателей об
щественных наук в партий
ных, государственных и хо- 
зяйсгаенных органах. Они 
должны предоставлять пар
тийным комитетам рекомен
дации, предложения по со- 
вершенсявованию идеологи
ческой, организационной ра
боты, помогать в решении 
возникающих ^трьпс вопро
сов, оперативно изучать об
щественное мнение.

Не просто преподавателей, 
а философюв, способных ув
лечь молодого человека по
исками истины, у нас, к со
жалению, мало, сказал рек
тор Школы-студии имени 
В. И. Немировича-'Данченко 
при МХАТе COOP О- П. Та
баков. Делясь мыслями о 
формировании творческой 
с.мены, извеШ'ный актер,

ставший недавно* руководи
телем театрального вуза, 
подчеркнул, что челове
ка воспитьшает вся на
ша 'Меняющаяся жизнь 
и то, как соотносится 
слово и дело в обществе, 
воспитывает каждый шаг 
взросльпс, каждая телепере
дача, ■ каждое правдивое или 
лживое слово. Мировоззре- 1 
ние человека — это ведь не 
сумма знаний, а система 
чувств, связей, уходящих 
корнями в национальную 
почву, в жизнь твоей стра
ны, твоей земли.

Нужно, как нам ка'жется, 
говорить с учениками о жиз
ни, не выдавая рецептов, а 
пытаясь разобраться в тех 
вопросах, 'которые они ста. 
вят, не клишировать ответы, 
а рождать их, не бояться 
горькой правды о времени и 
о себе.

Партия требует от нас ши- 
роки.х философских обобще
ний, глубокой разработки 
диалектики социалистиче
ского общества, актуальных 
теоретических проблем эко
номического и социального 
развития' на современном 
этапе, подчеркнул вице-Цре- 
зидент АН CCXIP П. Н. Фе
досеев. Главный недостаток 
в разработке теоретических 
проблем, отметил он, состоит 
в том, что законы диалекти
ки и политической экономии 
применительно к социализму 
трактовались довольно аб
страктно, . в общей форме, 
без анализа их действия в 
жизни. Это вело к распрост
ранению в мировоззрении 
установок самоуспокоенно
сти, упования на автоматиче
ское действие преимуществ и 
возможностей социализма.

Остановившись на необхо
димости активизации чело
веческого фактора, оратор 
отметил, что важную роль в 
этом призваны сыграть со
циологические исследования, 
особенно касающиеся усло
вий труда и быта, инт^есов 
и потребностей разных со
циальных групп, изучения 
общественного мнения. Ака
демическим учреждениям и 
кафедрам вузов следовало 
бы поддержать развитие со
циологических служб на 
предприятиях и в колхозах, 
шире гфивлекать к этой ра
боте аспирантов и студентов.

Вопросам партийного ру
ководства кафедрами обще
ственных наук посвятил вы
ступление секретарь МГК 
КПСС Ю. с. Карабасов. Не
достатки работы партийных 
комитетов в этом направле
нии проявляются в отсутст
вии системы, обеспечиваю
щей связь обществоведения 
с практикой. В ходе пере
стройки тормозом по-преж
нему остается книжное зна
ние марксизма-ленинизма. 
Главная задача преподавате
лей, всех коммзшистов вузов 
— забота о целостном воспи
тании специалистов, способ
ных к практическому при
менению диалектико-мате
риалистической методологии. 
Горком партии, сказал ора
тор, ставит задачу продол
жать работу с кадрами об
ществоведов, осуществлять 
персональное наблюдение за 
подготовкой докторов назгк, 
расширять целевые принци
пы отбора студентов и аспи- 
раятов-обществоведов.

Состоялись заседания сек
ций —  истории КПСС, фило
софии, политической эконо
мии, научного коммунизма.

Совещание продолжает ра
боту.

(ТАОС)
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Перестройка: новые задачи,
высокая ответственность

- •
С седьмой сессии областного  Совета народных депутатов

ПРОФСОЮЗЫ: РАДИУС ДЕЙСТВИЯ

Осуществление выработан
ного XXVII съездом партии 
стратегического курса на
стоятельно требует активи
зации Советов народных де
путатов. Эта мысль была 
главно!? в докладе «О зада
чах местных Советов обла
сти по выполнению поста
новления ЦК КПСС, Прези
диума Верховного Совета 
СССР и Совета Министров 
СССР «О мерах по дальней
шему повышению роли и 
усилению ответственности 
Советов народных депутатов 
за ускорение социально-эко
номического развития в 
свете решений XXVII съезда 
КПСС», с которым выступил 
председатель облисполкома 
А. Е. Высоцкий.

Местными Советами под 
руководством партийных ор
ганизаций в текущем году 
сделаны пёрвые шаги в мо
билизации трудящихся на 
выполнение решений пар
тийного съезда, июньского 
(1986 года) Пленума ЦК 
КПСС. .Это позволило обес
печить выполнение плана 
восьми месяцев по всем ос
новным показателям. До
стигнут значительный рост 
объемов производства, про
изводительности труда. В 
сельском хозяйстве произ
водство и закупки всех ос
новных видов продукции 
увеличились на 4—9 про
центов. Строители области 
по сравнению с соответству
ющим! периодом прошлого го
да на 12 процентов увеличили 
ввод в эксплуатацию жилых 
домов. Свой вклад в повы
шение благосостояния тру
дящихся внесли работники 
сферы обслуживания.

В этом, отметил доклад
чик, мы видим возросший 
уровень руководства эконо
микой со стороны Асиной- 
CKorOj Колпашевского, Те- 
гульдетского райисполкомов 
(председатели . тт. Реннит, 
Никоненко, Кулемин). Они с 
высокой ответственностью 
утверждают новые методы в 
решении проблем экономи
ческого и социального раз
вития коллективов, замеча
ют и вовремя поддерживают 
полезные начинания и ини
циативы, Однако такого под
хода пока нет у руководите
лей ряда других городов и 
районов. Серьезные упуще
ния имеют место в деятель
ности Томского горисполко
ма т̂. Ковалев), Ленинского, 
Кривошеинского и Каргасок- 
ского райисполкомов
(тт. Пешков, Маляров, Щед
рин), вырабатывающих еще 
немало оторванных от жиз
ни мероприятий.

Медленно осваивается ле
нинградский опыт по уско- 
реннному техническому пе
ревооружению. Задания по 
развитию новой техники вы
полнены лишь на 90 процен
тов, по комплексной меха
низации цехов и участков— 
на 64, ав.томатизации произ
водственных процессов I — 
на 57 процентов. До послед
него времени в управлениях 
топливной, местной про
мышленности, бытового об
служивания населения, в 
значительной части райгор- 
исполкомов не определены 
мероприятия и не налажена 
работа по'■ переводу пред
приятий' на двух- и трехсмен
ный р^жим, в том числе от
раслей сферы обслуживания 
и городского транспорта.

Постановление о повыше
нии роли и ответственности 
Советов требует дальнейше
го . улучшения в снабжении 
населения продуктами пи
тания. Докладчик подробно 
остановился на работе, про
водимой Советами при по
вседневной поддержке и по
мощи партийных организа
ций по развитию животно
водства. В  большинстве хо
зяйств создан надежный за
пас кормов. Усилиями пред
приятий, организаций обла
стного. центра, городов и сел 
заготовлено около 600 тысяч 
тонн зеленой массы для об
щественного .животноводст
ва. Немалую роль в этом 
сыграла инициатива Высо- 
коярского, Корниловского, 
Жуковского сельских Сове
тов народных депутатов 
(председатели исполкомов 
тт. Дубинин, Шумилова, Ин- 
дуковская) по активному 
привлечению всего трудо
способного населения к заго
товке кормов. Сейчас запа
сено 'S расчете на условную 
голову по 22 центнера кор
мовых единиц (на 4 центне
ра больше прошлогоднего). 
Заготовка кормов продолжа
ется.

Колхозы и совхозы завер
шают перевод скота на зим
нее стойловое содержание. 
Включаются в работу кор
моцехи, Все это дает основа
ние пересмотреть ранее при
нятые обязательства, широ
ко развернуть борьбу за по
лучение в текущем году яе 
менее 2.800, а в будущем го
ду 2.900—2.950 килограммов 
молока на корову.

Критике в .^окладе были 
подвергнуты руководители 
Каргасокского. Парабельско- 
го. Первомайского и. Кожев- 
никовского райисполкомов, 
допустившие в сентябре
резкий спад молочной про
дуктивности, в основном
объясняющийся невнимани
ем к организации о^лужи-

вания животноводов.. Следу
ет на деле создать работни
кам ферм ■ престижное, 
льготное положение на селе, 
предоставить в их распоря
жение все лучшее, чем рас
полагает область в торговом, 
бытовом, медицинском и 
культурном о^луживании.

В сельском хозяйстве об
ласти далеко не полностью 
используются возможности 
для интенсивного ведения 
полеводства. Сорвано зада
ние по освоению новых зе
мель. Молчановский, Чаин- 
ский, Зырянский райиспол
комы не обеспечили выпол
нение планов заготовки тор
фа. В этих, а также в Бак- 
чарском, Кривошеинско1м, 
Тегульдетском районах
крайне низки темпы вспаш
ки зяби, подготовки семян.

Облисполкому необходимо 
повышать ответственность 
райгорисполкомов, област
ных ведомств и управлений 
за руководство агропромьшг- 
ленным комплексом, настой
чиво и целеустремленно, не 
подменяя новых органов уп
равления, решать задачи 
стабильного развития сель
скохозяйственного производ
ства.

В решении ответственных 
задач ускорения темпов эко
номического и социального 
развития важное место за
нимает капитальное строи
тельство. Обстановка в от
расли, несмотря на положи
тельные сдвиги, остается 
сложной. Райгорисполкомы 
не добиваются концентрации 
сил и средств на пусковых 
объектах года. Только в аг
ропромышленном комплексе 
в строительстве находятся 
2,5 тысячи объектов, полови
на из них переходящие. Не 
сокращаются «долгострои» в 
Томске, Кожевниковском, 
КолпашевскоМ', Зырянском 
районах. Не принимается 
действенных мер по укреп
лению дисциплины в под
рядных организациях, раз
витию прогрессивных форм 
организации и стимулирова
ния. труда, не проводится 
аттестация и рационализа
ция рабочих мест. Низко ка
чество строительства. Ис
полкомы ряда Советов ми
рятся с использованием 
мощностей кирпичных заво
дов на 60—70 процентов, 
серьезно не занимаются ре
конструкцией и расширени
ем производства стеновых 
материалов.

Докладчик отметил, что в 
свете требований партии и. 
правительства Советскими и 

' плановыми органами обла
сти взят курс на перевод 
строительных- подразделе
ний на подлинный хозрас
чет, самоокупаемость и са
мофинансирование. Из ти
тульных списков исключено 
около трети второстепенных 
и не обеспеченных средства
ми объектов, определены ме
ры по усилению контроля и 
повышнию ответственности 
за соблюдение нормативных 
сроков строительства.

В обсуждаемом постанов
лении красной нитью прохо
дит линия по усилению воз
действия Советов на соци
альное развитие подведомст
венных территорий. Пред
стоит прочно связать эконо
мику и культуру, труд и 
быт. Пример комплекснЬго 
развития территорий пока
зывают исполкомы Стре- 
жевского городского. Том
ского, Тегульдетского, Ше- 
гарского районных Советов. 
Однако далеко не везде пре
обладает такой подход. В 
ряде районов не проявляет
ся достаточной инициативы 
и настойчивости по коопери
рованию средств колхозов, 
совхозов, предприятий и ор
ганизаций для строительства 
детских садов, больниц, 
клубных учреждений, объ
ектов коммунального и быто
вого назначения. С»стро был 
поставлен в докладе вопрос 
использования спортивных 
сооружений и культпросвет- 
учреждений, закрепления и 
устройства специалистов со
циальной сферы.

Советские и хозяйствен
ные органы приняли акт!®- 
ное участие в осуществлении 
разработанной обкомом пар
тии программы реконструк
ции и перепрофилирования 
пищевых ' предприятий, от
крытия новых кафе в Том
ске и районах. Ввод в дейст
вие дополнительных мощно
стей позволил увеличить 
продажу кондитерских изде
лий, безалкогольных напит
ков и мороженого в 1,2—<1,5 
раза, соков — на 36 процен
тов. Однако нельзя считать 
нормальным, что в сельских 
магазинах , Асиновского, 
Первомайского, Бакчарского 
и других районов редко по
являются на прилавках све
жие овощи, фрукты, конди
терские изделия. С перебоя
ми ведется торговля строи
тельными материалами.

Советы обязаны добивать
ся постоянного роста произ
водства высококачественных 
товаров, развития платных 
услуг для населения. И со
вершенно ■ кетершимо, что 
сорван план восьми месяцев 
по выпуску товаров народ
ного потр^ления Каргасок- 
ским, Чаинским, Тегульдет- 
ским. Томским райисполко- 
■мами. Проваливают задания 
по производству, товаров 
культурно-бытового и хозяй
ственного назначения управ

ления местной промышлен
ности и бытового обслужи
вания (тт. Костюченко, Сте
панов), заводы электромеха
нический, режущих инстру
ментов, измерительной аппа
ратуры. Низким остается ка
чество товаров народного 
потребления, беден их ассор
тимент. Существенные от
клонения допускаются в вы
полнении программы реали
зации платных услуг. Не 
выполнили заданий по это- 
м;" показателю Молчанов
ский, Тегульдетский и Том
ский районы, г. Стрежевой, 
нефтехимический комбинат, 
объединения «Сибкабель», 
«Томскнефть», облпотребсо
юз и другие.

Серьезные нарекания вы- 
зьшает деятельность област
ного управления бытового 
обслуживания населения.
Непросто отремонтировать 
квартиру, .построить гараж 
или погреб, садовый домик. 
Такие услуги оказываются 
лишь в трех районах. Слабо 
привлекаются к оказанию 
услуг надомники, пенсионе
ры, совместители. Две трети 
комплексных приемных
пунктов не выполнили план 
восьми месяцев. Предприя
тия города Томска за два го
да открыли лишь один 
пункт. Какова же роль в 
этом Кировского, Ленинского, 
Октябрьского райисполко
мов? Комплексные пункты 
надо иметь во всех пред
приятиях и организациях, а 
в совхозах, колхозах и на 
крупных предприятиях от
крыть Дома быта.

Райгорисполкомам пред
стоит решительно улучшить 
работу подразделений объе
динения «Томскавтотранс» 
(т. Бурцев), управления жи
лищно-коммунального хо
зяйства (т. Тропин), напра
вить их усилия на более 
полное удовлетворение пот
ребностей населения в пасса
жирских перевозках и тран
спортно-экспедиционном об
служивании. Для нормально
го обеспечения зимой жиз
недеятельности городов и 
сел необходимо в ближай
шие дни завершить весь 
кцмплекс подготовительных 
работ.

Реализация установок, со
держащихся в постановле
нии ЦК КПСС, Президиума 
Верховного Совета СССР и 
Совета Министров СССР, 
требует коренной перестрой
ки в стиле работы советских 
органов области сверху до
низу.

Отметив творческую, ини
циативную позицию по осу
ществлению решений XXVII 
съезда со стороны Стрежев- 
ского и Колпашевского гор
исполкомов, Томского, Ко- 
жевниковского райисполко
мов, докладчик подчеркнул, 
что слабо направляется на 
решение конкретных задач 
хозяйственного и социально- 
бытового строительства ра
бота Советов Молчановского' 
района. Подобные недостат
ки характерны для Чаин- 
ского, Кривошеинско1го,
Верхнекетского, Ленинского 
райисполкомов.

■Процесс перестройки не
прост. Дают о себе знать 
сложившиеся стереотипы, 
пассивность, неповоротли
вость. Всем надо начинать с 
самого себя, с определения 
своей гражданской позиции, 
с повышения ответственно
сти за порученное дело, за 
конечный результат рабо
ты. Следует изживать заор- 
ганизованность и парад
ность, добиваться, чтобы ат
мосфера откровенности и 
гласности, деловой подход 
отличали каждую сессию, 
каждое заседание исполко
ма, постоянной комиссии. 
Намного выше должна быть 
активность народных депу
татов. Оргинструкторский 
отдел облисполкома, райгор
исполкомы еще не в полной 
мере используют возмйжно- 
сти депутатского влияния.

В заключение А. Е. Высоц
кий выразил уверенность в 
том, что Советы народных 
депутатов под руководством 
областной партийной орга
низации будут работать на 
уровне современных требо
ваний, внесут достойный 
вклдд в выполнение истори
ческих решений .XXVII 
съезда КПСС.

* * ♦:
Прения открыл председа

тель постоянной комиссии 
по социалистической закон
ности и охране обществен
ного порядка, первый секре
тарь Первомайского райко
ма КПСС А. Н. Соколов. Он 
заострил проблему активно
сти депутатских формиро
ваний, деятельности Сове
тов.

— Будучи не первый раз 
избранным председателем 
постоянной комиссии, — ска
зал выступавший, — не могу 
не отметить, что в работе ко
миссий преобладает формаль

ный подход. ЕЬкеквартально 
собираются заседания, нема
ло что делается по исполне
нию решений. Это происхо
дит потому, что члены ко
миссий мало бывают на ме
стах, в своей работе опира
ются в основном на хозяй
ственный и административ
ный аппарат.

Боевитости, настойчивости, 
конкретного влияния на 
производство не хватает и

сельским Советам на местах, 
райисполкому. Отчасти это 
происходит из-за излишней 
опеки партийных органов. 
Роль председателя сельис- 
полкома низводится подчас 
до уровня простого заготови
теля сельхозпродуктов или 
добытчика стройматериалов. 
Такое неддрустимо. Советам, 
депутатскому активу на ме
стах требуется больше помо
щи и со стороны областных 
ведомств.

Председатель (Томского 
горисполкома Ю. Я. Ковалев 
вновь подчеркнул необходи
мость увеличения выпуска 
товаров народного потребле
ния. Полупустые полки от
крывшегося в этом году ма
газина «Томские товары» во
очию продемонстрировали, 
что кроется за обещаниями 
руководителей ряда пред
приятий. Продукция объеди
нений «Сибкабель» и «Оиб- 
электромотор», электромеха
нического завода не отвеча
ет ни сегодняшним, ни зав
трашним требованиям. Пе
рестройка здесь затянулась. 
На заводах также медленно 
внедряются платные услуги. 
Горисполком будет настой
чивее вовлекать предприя
тия и объединения в реше
ние проблем местного хозяй
ства.

Директор совхоза , «Том
ский» П. П. Кошель расска
зал, что коллектив принял 
напряженную программу на 
12-ю пятилетку. Многое бу
дет зависеть от развития ма
териально - технической ба
зы предприятия и хорошо 
налаженного соцкультбыта. 
Однако в этом производст
венников здорово подводят 
строители. На ряде важных 
объектов в этом году Том
ским территориальным уп
равлением строительства не 
освоено ни рубля, слишком 
растянуты сроки строитель
ства объектов соцкультбыта. 
В области еще не устранена 
порочная практика закреп
ления за объектами руково
дителей областных и город
ских организаций, каждый 
из которых отвлекает мате
риалы и людей на «свои» 
.объекты, а в итоге даже 
плановые оказываются без 
материальных ресзфсов. Не
правильную позицию занял 
и Томский райисполком: не
мало ведомственных квар
тир предоставляется людям 
посторонним. В итоге в посе
лок Светлый ежедневно 
ездят на работу около ста 
человек, а из поселка в го
род—свыше тысячи.

Шлифовщица подшипни
кового завода А. О. Франц 
говорила о ходе реконструк
ции предприятия. Она отме
тила, что нараду с модерни
зацией произ1Водства адми
нистрации завода надо боль
ше внимания уделять про
изводственному строительст
ву жилья, объектов соц
культбыта.

Начальник управления 
торговли В. И. Демура отме
тил, что укрепляется мате
риальная база торговли, со
вершенствуются ее формы и 
методы. Товаров население 
приобрело значительно боль
ше, чем в прошлом году. 
Тем не менее спрос не удов
летворяется. Это вызвано 
тем, что' промышленность 
области снизила удельный 
вес своих изделий в общем 
товарообороте. Кроме того, в 
магазины направляется не
мало бракованной продук
ции. Другая сложная про
блема — закрепление кад
ров в торговле. Улучшена 
профориентационная работа 
в шкрлах, в первом полуго
дии следующего года будет 
открыт отраслевой учебно
курсовой комбинат.

Председатель областного - 
комитета народной) контро
ля М. А. Матвеев в своем 
выступлении отметил, что 
местным Советам не хватает 
активных действий в борь
бе с нетрудовыми доходами. 
Обеспечение нужд сельских 
жителей — вспашка огоро
дов, подвозка дров, вывозка 
сена, мелкий ремонт строе
ний и бытовой техники — 
по-прежнему отдано на от
куп частным предпринима
телям, ■ только цены стали 
выше: с клиента теперь взи
мается дополнительная пла
та аа страх. Многие сельские 
,и районные Советы ждут 
указаний, не пытаются сами 
определить формы обслужи
вания населения.

Исполкомы районных и 
особенно сельских Советов 
не решают проблему обеспе- 
ч1ения владельцев частных 
автомашин бензином. Неред
ко горючее, да и строитель
ные материалы, комбикорма 
изымаются из розничной 
торговли и направляются 
для удовлетворения произ
водственных нужд района. 
Непроработанность этих воп
росов создает не только не
удобства для людей, но и 
оборачивается ущербод для 
государства. Дело должно 
быть поставлено таким обра
зом, чтобы оказание платной 
услуги стало обычным явле
нием и сельский житель в 
удовлетворении своих жиз
ненных потребностей не ока
зывался в условиях, когда 
он вынужден ловчить, и.зво- 
рачиваться за счет государ
ства.

Бригадир дек  В. А. Чел- 
панов посвятил свое выступ

ление проблемам развития 
в Томске молодежных жи
лых комплексов. По мнению 
оратора, объекты МЖК не
обходимо включать в план 
Томского территориального 
управления строительства. 
Это позволит направить 
энергию молодежи на уве
личение мощностей строи
тельных организаций города, 
укрепление базы стройинду
стрии.

Член Союза писателей 
СССР с. А. Заплаввый поде
лился мыслями о деятельно
сти в г. Томске советов об
щественности микрорайона. 
Их основной недостаток — 
копирование структуры и 
методов деятельности рай
исполкомов. В секциях за
седают должностные лица, 
мало представителей широ
кой общественности. Пра
вильнее было бы все силы 
сосредоточить на работе с 
домовыми комитетами, сде
лав их центром советов об
щественности микрорайонов. 
Для работы в таких советах 
надо привлечь людей, уме
ющих действительно увле
каться, думать, делать жи
вое дело.

Говоря о необходимости 
бережного отношения к исто
рическим местам г. Томска, 
оратор высказал предложе
ние выносить спорные воп
росы по тем или иным гра
достроительным проектам на 
суд широкой общественно
сти. Иначе уже завтра ста
дион-гигант в с. Томске по
теснит исторически сложив
шийся городской сад, пой
дут под топор деревья опыт
ного участка пединститута.

Председатель Кожевников- 
ского райисполкома В. В. 
Иванов анализировал ре
зультаты хозяйственной 
деятельности района за 9 
месяцев текущего года. По
вышения эффективности об
щественного производства 
удалось добиться благодаря 
интенсивной технологии, 
применению активного вен
тилирования сена на фер
мах, консервантов. Оратор 
обратил внимание на то, что 
многие MecTHijie Советы не 
имеют своего транспорта. 
Важно упорядочить вопрос 
и о поощрении советских ра
ботников, внесших весомый 
вклад в выполнение планов.

О высоком трудовом подъ
еме строителей рассказала 
бригадир СУ-12 управления 
«Химстрой» В. И. Белослюд- 
цева. Успех этого коллекти
ва обясняется спаянностью 
людей, крепкой трудовой 
дисциплиной. Но рабочие 
жалуются на частые измене
ния в проектах, низкое ка
чество оборудования, недо
статок малой механизации, 
сантехнических изделий, пе
ребои с поставкой стройма
териалов, а также на невни
мательное отношение к н уж 
дам строителей в жилье. 
Оратор критиковала дирек
тора радиотехнического за
вода Н. А. Кукина за отсутст
вие помощи строителям, ко
торые работают на объектах 
этого предприятия.

Врач горбольницы № 3 
г. Томска М. М. Авдеева по
святила свое- выступление 
вопросам перестройки рабо
ты̂  медицинских учрежде
ний. В ряде лечебно-профи
лактических учреждений все 
еще существуют очереди, да
же срывается прием боль
ных. Участки стали меньше, 
но врач пока еще не прибли
зился к больному, с трудом 
можно попасть на прием ко 
многим узким специалистам. 
Зубными врачами г. Томск 
укомплектован наполовину. 
Встречаются факты бездум
ного, формального отноше
ния к больному. Количество • 
жалоб не уменьшается. На 
ряде предприятий (объеди
нения «Контур», «Сибка
бель», «Сибэлектромотор», 
ГПЗ-5, Электроламповый за
вод, дек, завод резиновой 
обуви) часты производст
венные заболевания из-за 
перепадов температуры на 
рабочих местах, шума, виб
рации, запыленности и зага
зованности. Чтобы улуч
шить медицинское обслужи
вание рабочих, на промыш
ленных предприятиях сле
дует создавать медико-сани
тарные части. Область остро 
ощущает нехватку медсестер. 
Облздравотделу совместно с 
отделом народного образова
ния следует продумать си-, 
стему мер, направленных на 
повышение престижа этой 
профессии. Советы должны 
использовать всю полноту 
своей власти для планового 
обеспечения медицинских ра. 
ботников жильем.

— Отвечая делами на при
зыв партии по ускорению со- 
циально-экономическото раз. 
вития, мы дважды пересмат
ривали в текущем году свои 
обязательства, принимали 
более напряженные, — ска
зал буровой мастер Алек
сандровской нефтегазоразве
дочной экспедиции А. Д. 
Линдт.—Эти успехи были бы 
весомей, если бы больше 
проявлялось заботы о людях. 
Но поселок геологоразведчи
ков обустраивается медленно. 
Объединение «Томскнефте- 
газгеология» вопросам соци- 
а.льного развития не(^егазо- 
разведочной экспедиции уде
ляет мало внимания.

По обсуждаемому допросу 
еерсия приняла решение.

СКРОМНО ОЦЕНИЛИ
или плохо
РАБОТАЛИ?

в отчетном докладе, с ко
торым выступал председа
тель цехкома В. И. Ковалев, 
работа цехового комитета 
была оценена скромно. По 
мере того как отчитывался 
профсоюзный лидер, стано
вилось понятным почему. 
Да, благодаря вмешательст
ву цехкома улучшилось 
обеспечение рабочих пер
чатками и рукавицами, об
новился парк электрокаров, 
цеху было выделено солид
ное число квартир. Однако 
нерешенными остались воп
росы по технике безопасно
сти работающих на свароч
ном участке. По ремонту 
крьппи и полов. В цехе за
частую нельзя попить воды, 
после работы — помыться в 
душе. По-прежнему много 
жалоб на обеды в заводской 
столовой, до cĵ x, пор не от
крыт стол заказов...

Многие из названных воп-

должности старшего масте
ра организаторские навыки 
поднакопились. Посчитали, 
что если руководитель одно
го из труднейших участкой 
цеха возглавит цеховой 
профсоюз, деловитости у 
цехкома прибавится. Ошиб
лись! Главное, что мешало 
Ковалеву, — безынициатив
ность.

Начальнику цеха Н. Н. 
Казакову, человеку деятель
ному, то и дело приходи
лось цехком подталкивать: 
«Работайте!». Это помогало 
лишь поначалу.

И вот на собрании, когда 
начались выборы нового 
состава цехкома, красный 
уголок заметно поредел. 
«Какая разница, кого избе
рут», — прямо высказались 
несколько молодых рабо
чих, поспешивших после 
перерыва к проходной. Убе
дить их в обратном было 
уже нелегко.

НА КОГО ЖЕ
РАВНЯТЬСЯ?

— Профсоюзный комитет

ПО СТАРОЙ 
С Х Е М Е

Заметки с отчетно-выборного профсо
юзного собрания в цехе Ns 10 завода режу
щих инструментов.

росов — заводского уровня. 
И здесь, как говорится, вы
ше головы не прыгнешь. А 
как же решаются те, кото
рые под силу цеховой проф
союзной? Возьмем главное— 
борьбу за план. Он в цехе 
не выполняется уже три ме
сяца подряд. А, по дружно
му признанию докладчика и 
выступивших в прениях, 
производственно - массовую 
комиссию в коллективе не
заметно. Формально органи
зовано соревнование между 
участками и рабочими.

р  коллективе много но
вичков. 'Комиссия же по ра
боте с молодежью всю свою 
энергию направила лишь На 
вовлечение ее в спортивно
массовые мероприя-^я. Сре
ди молодых рабочих есть 
не выполняющие нормы вы
работки, некоторые из них 
не имеют наставников. С 
тревогой говорил на собра
нии сварщик А. Д. Бокун о 
том, что молодежь в цехе 
удерживается плохо. Ма
стер загрузить их работой 
обычно не торопится, неред
ко поручает только невы
годные заказы.

Были ли добрые приме
ры? '«Неплохо работала ко
миссия по социальному 
страхованию», — отметил, 
например, В. И. Ковалев. — 
Неплохо — ото хорошо? «По 
старой схеме. Что такое эк
сперимент по снижению 
трудопотерь из-за болезней, 
в KoTopoiM участвует и наше 
предприятие, или как 
■лучше организовать работу 
страхделегатов — это даже 
я плохо представляю», — 
откровенно признался пред
седатель цехкома.

«Ш А Я  РАЗНИЦА, 
КОГО КЗОЕРП...»

В прошлом году, когда 
думали о том, кото предло
жить на пост предцехкома, 
сошлись на кандидатуре 
В. И. Ковалева. Опыта об
щественной работы он не 
имел, однако за 11 лет в

нашего завода веса, считаю, 
не имеет. Даже на завод
ских конференциях по под
ведению итогов выполнения 
коадоговора последнее слово 
Обычно не за председателем 
профкома, — неподдельная 
горечь слышалась в словах 
члена цехкома, бригади
ра слесарей А. А. Широко
ва.

Ладно отрепетированный 
краковяк ггрофсоюза с ад
министрацией, о котором
говорил на недавней встрече 
с партийным активом Крас
нодарского края М. С. Гор‘ 
бачев? Да.

...Несколько месяцев на
зад, после пленума отрасле
вого обкома профсоюза, на 
котором рассматривался 
вопрос о работе инструмен
тальщиков по повышению 
роли инженеров в научно- 
техническом прогрессе, до
велось обратиться в этот 
профком.

— Лучший отдел назвать 
не .могу. Нет у нас в заводо
управлении такого, — закон
чив безрезультатный поиск 
среди бумаг, которыми был 
завален рабочий стол, 
сказал тогда, председатель 
Д. А. Крайсман.

— Почему же, бывали и в 
лучших, — получил неожи
данное .продолжение этот 
разговор в кабинете главно
го конструктора завода 
В. А. Орлова. — После под
ведения итогов соревнова
ния к нам даже приходили 
из профкома, поздравляли. 
Только когда это решение 
доходило до директора, то 
он нас своей твердой рукой 
вычеркивал: «Премию пла
тить им не за что!». Адми- 
нистргщии, может быть, и 
виднее. Но ведь и у профсо
юза позиция должна быть 
нешаткой.

— Беззубый у нас проф
ком, — подтвердил ветеран 
труда начальник бюро ме
ханизации и автоматизгщии 
Д. А. Князев. Аргументы 
его вели к тому же выводу, 
к которому пришли и уча

стники пленума отраслевого 
профсоюза: забота об НТП 
не стала кровным делом 
профкома инструменталь
щиков.

Немало пунктов, касаю-
щихся ускорения 'НТП и
улучшения условий труда, 
записано в заводском , кол
лективном договоре. Кон
троль за его реализацией — 
первостепенная задача
профкома. На недавней за
водской конференции адми
нистрация вышла с предло
жением оценить ее работу 
по первому разделу колдо- 
говора неудовлетворитель
но. Государственный план 
не выполнялся, и крыть тут, 
что называется, было не
чем.

А если с такой же стро
гой меркой подойти к оцен
ке выполнения .других раз
делов коллективного догово
ра? Резко возрос травма
тизм, с раскачкой готовился 
завод к зиме. Крайне мед
ленно ручной труд вытес
няется механизированным, 
не ведется аттестация рабо
чих мест. Убоги санитарно- 
бытовые помещения... Тако
вы факты, они приводились 
в докладе профкома. Одна
ко принципиальных оценок 
деятельности администра- 
<ции профком дать побоялся. 
Так удобнее, спокойнее. Ведь, 
требуя перестройки, проф
союзный комитет должен 
будет перестраиваться и 
сам.

Когда знакомишься с про
токолами 'заседаний проф
кома нынешнего перелом
ного для всех года, то ка
жется, что тебе по ошибке 
показали стародавние бума
ги. Страницы пестрят общи
ми призывами, ни к чему 
не обязывающими постанов
лениями — без конкретных 
исполнителей и сроков ис
полнения. Собраться, пого
ворить, кинуть призыв-'
другой и разойтись — вот 
стиль профсоюзного штаба 
предприятия.

«РАБОТАТЬ МОЖЕМ 
И УМЕЕМ»

Много проблем у цеха ' 
№ 10, у всего завода, о неко
торых из них рассказыва- : 
лось недавно в материале ’ 
«На вчерашней черте». • 
Иные из инструментальщи
ков, а особенно из десятого , 
цеха (он ведь заготовитель
ный, заводское «сердце») не 
выдерживают, ищут местеч- . 
ко полегче. Но большинство ’ 
самоотверженно проДол- 
жают борьбу за выполнение ' 
плана. Уверенность в них ‘ 
вселяют начальник цеха , 
Н. Н. Казаков, мастера. А ' 
профсоюзная организация? | 

Актив у нас есть. На- j 
стойчиво может работать, i 
оптимистически настроена ; 
избранная вожаком цехко- ; 
ма В. К. Лутина.

Эта настойчивость осо- ' 
бенно проявляется в работе 
с нарушителями дисципли
ны'. За отчетИый год к 15 
работникам строгие меры < 
приняла комиссия по борь
бе с пьянством и алкого
лизмом. Взяты на учет зло- i 
стные пьяницы. Налажен 
контроль не только за их ' 
поведением на рабочем ме
сте, но и в семье. 22 дела ; 
было разобрано товарище- J 
ским судом. Недавно, когда i 
комиссия с представителями ’ 
администра'ции и цехкома i 
провела очередной рейд по ; 
цеху, то опоздавших и рано ' 
прекративших работу уже ; 
не было.

Значит, действительно, 
профсоюзные активисты 
работать с отдачей могут.
И умеют. Наверняка долж- 

' ны суметь и на других на
правлениях. Е5СЛИ хватит от
ветственности. Если будз^ 
поддержка и пример завод
ского профкома. Не по ста
рой схеме, конечно.

О. СИМОНЦЕВА.

В Президиуме Верховного Совета СС С Р
Президиум Верховного Совета СССР ус

тановил праздник «День работников сель
ского хозяйства и перерабатывающей про- 
мьппленности агропромышленного комп
лекса» вместо ранее отмечавшихся празд
ников «День работников сельского хозяй

ства» и «День работников пищевой гцю- 
мьппленности».

День работников сельского хозяйства и 
перерабатьгеающей промышленности агро
промышленного комплекса празднуется 
ежегодно в третье воскресенье ноября.

Основная продукция Томской птицефаб
рики —  яйцо. Мясо птицы здесь считает
ся побо'чным продуктом, которого получа
ют больше полутора (тысяч тонн в Год. 
Сравнительно недавно на фабрике встрой 
вступил новый цех, в котором установлено 
оборудование для забоя птицы, обработки 
и разделки тушек, а также холодильные

камеры. В смену здесь перерабатывается 
5— 6 тысяч кур.

НА (СНИМКЕ: мастер-иаладчик цеха 
Олег Владимирович Тамбовцев, который 
принимал участие в монтаже да: установ
ке нового оборудования.

Фото Б. Лисицына.
*
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ШКОЛА; Там, где коллектив уме-, 
ет работать с родителями («Прий

ти в школу...»)

СЕМЬЯ; Порой мы сами вызыва
ем у подростков стремление толь
ко к «фирме» («Тайга» по-англий

ски»)

ОБЩЕСТВЕННОСТЬ; Иощлй цех 
для учеников на ремонтно-меха
ническом заводе («Школьная мо
заика»)

Выпуск № i 7

ПОДРОСТОК
Т А Й Г А "  П О -А Н ГЛИ Й С К И

Необходимо объяснять детям, что стоит за красивой 
внешне западной символикой.

Сьш веххнулся из школы и с порога вы
палил: «А  у Сережки есть доллар!» Не ви
дя ответной, радости на моем лице, затара
торил: «Не веришь! Сережка, входи». Еще 
раз распахнулась дверь, вошел Сережка — 
одноклассник сьша, щелкнул замком 
школьной сумки и вьшул доллар. .

Сын, видимо, ждал от меня не простого 
удивления, а восхищения и, не дождав
шись, недоуменно смотрел; как же это я 
не понимаю, iKajtoe богатство у Сережки?

Как камушек может вьювать лавину, 
так ,'И I3T0T случай с долларам высветил 
для меня множество мелких случаев, ко
гда школьники с необычным восхищением 
отзывались об импортных вещах «с фир
мой». Не только не по уму, и не просто по 
одежке, а по фирменной нвшлепке ниже 
пояса они встречали знакомых. Конечно, 
потом жизнь отвергала эти первые оценки, 
но все же... Помню разговор мальчишек 
на лестничной площадке;

— Мать тебе им;портную куртку купи
ла?

— Нет, это кемеровская. На ней «Тайга» 
по-английски написано.

— А ты про это никому не говори. По- 
английски у нас в классе не секут, скажи, 
что импортная.

Однажды мне довелось прочитать само
дельные анкеты пяти- и шестиклассников. 
Эти «шедевры» эпистолярного жанра 
представляют собой толстую тетрадь, с та
кой фразой на первой страничке: «Прошу 
тетрадь не трогать, листов не вырывать и 
маленьким детишкам в ручонки не да
вать». Дальше шла просьба к друзьям от
ветить на вопросы, какие книги, песни, 
фильмы нравятся, любят ли животных, о 
чем мечтают и т. д, Попадались ответы, 
пронизанные искренней детской любовью 
к мамам, папам, бабушкам, удивительно 
трогательные историйки о домашних жи
вотных, чувствовалась определенность 
интересов в будущем. Все это вперемешку 
с детской непосредственностью и неосве
домленностью. Один парнишка написал: 
«Хочу .работать в милиции, стать уголов
ником...» (по-видимому, имел в виду работ
ника уголовного розыска). Но были и отве
ты, вызвавшие у ;меня лично тревогу. На 
вопрос о любимых фильмах чаще отвеча
ли: «Танцор «диско», «Пираты XX века», 
«Бездна», из любимых героев детских ки
нолент называли маленького супермена 
из «Приключений Электроника». Западны
ми именами и группами полны были от
веты о любимых певцах, эстрадных груп
пах. Среди ответов по поводу мечты не
редко мелькало «фирмово одеться».

Я не хочу повторять многочисленные 
статьи по поводу импортной, одежды, обу
ви. Меня удивляет, почему некоторые на
ши предприятия легкой промышленности 
стали подделываться под Запад, даже на
звание фирмы своей, как на тех самых 
очень неплохих куртках «Тайга», писать 
«по-шй)странному». Мы осуждаем моло
дежь, что она йосит куртки, майки, штаны 
о западной символикой. (Буквально на

днях в трамвае увидела парня в белой 
«.ветровке», во всю спину герб Америки— 
распластанный хищный орел и по кругу 
надпись: «Соединенные Штаты»). Но давай
те спросим себя, взрослых: а что мы дела
ем для того, чтобы объяснить нашим де
тям, чего стоят американские и прочие за
падные СИМ1ВОЛЫ?

...Вспомнился дорожный рассказ старой 
женщины с Кубани. Выбили фашистов из 
Краснодарского края, открылись школы. 
Надо было ребят готовить к учебному го
ду, В первую очередь об обувке-одежке по
заботиться. Но где взять? Правда, от не
прошеных постояльцев, бежавших без 
оглядки от Советской Армии, остались ши
нели, новое обмундирование. Моя попутчи
ца, тогда мать девятилетнего Саньки, про
жарила на огне, простирала немецкую 
форму и сшила ночью «остюм для сьша.Ут- 
ром разбудила Саньку (ему идти в первый 
класс, во время оккупации школы были за
крыты), решила порадовать. Разглядей об
новку, сын наотрез.отказался ее надеть. Как 
ни уговаривала мать, Как ни грозила и пла
кала, пацан стоял на своем; «Фашист
ское тряпье не надену!». Пошел в школу в 
штанах, которые и латать-то трудно было. 
Потом бабка, сжалившись над внуком, 
сняла со стены довоенный коврик — чуть 
ли не главную семейную ценность, порт
няжными ножницами вырезала плывущих 
в лодке томных дев, а из обрезков с нари
сованными райскими кущами сшила Сань
ке штаны.

Да, тогда линия огня идеологической 
борьбы проходила по родительскому двору. 
Тогда в хате жил фашист, а в землянке — 
мать с детишками, на глазах детей прохо
дили зверства и издевательства захватчи
ков.

Сейчас же эта линия отодвинулась от 
нашего порога. Но борьба идет. Бо многих 
точках*Земли убивают матерей и детей, 
льются слезы и кровь. И на убийцах — 
мундиры не только со свастикой, а нередко 
и с американским орлом. Достаточно щелк
нуть тумблером телеви.зора, развернуть га
зету, чтобы увидеть убийц, захватчиков. 
Мы смотрим, мы возмущаемся. Но почему- 
то не поделимся своим гневом с сыном и 
дочкой, сидящими рядом на диване. А  ко
гда начинается зарубежный фильм, мы 
походя порой бросаем: «Шикарно живут
люди». Иногда, возвратившись из отпуска 
или командировки, выкладываем покупки 
и вроде бы шутя замечаем; «Мэйд ин— н̂е 
наше». Сказали и забыли, а чуткое ухо ре
бенка, ггропускавшее с необычайной легко
стью наши нравоучения, запомнило креп
ко: не наше — значит лучше. ,

Не было бы большей беды в том, что на
ши дети одеты в одежду с иностранными 
наклейками. Если бы... Если бы «фирма» 
не влияла и на поведение. Б дворовых 
драках, которые, разумеется, были во все 
времена, мальчишки теперь отличаются 
изощренной жестокостью, подражая запад
ным суперменам. Бьют даже лежачего, че
го мальчишки моего времени никогда себе 
не позволяли...

Т. СОБОЛЕВА, 
ваш нешт. корр-

«Отлично»

3 0  с л у ж б у

Набираю Номер телефона. 
С другого конца провода 
бодрый юношеский голос 
отвечает; «Деж^ный по 
Посту номер один слуша
ет». Сегодня у главного ме
мориала области в почет
ном карауле застыли ком
сомольцы томской школы 
№ 14. Их сводный отряд 
вот уже два года подряд 
завоевываех право назы
ваться лучшим в городе. 
Это вполне объяснимо: ко
митет ВЛКСМ, совет дру
жины, весь педагогический 
коллектив школы уделяют 
военно - патриотическому 
воспитанию немало време
ни. Гостями комсомольских 
собраний, пионерский сбо
ров непременно становятся 
участники Великой Отече
ственной, с которыми у уче
ников давняя дружба.

Темы регулярных передач 
школьного радиоузла— п̂од
виги советского народа во 
второй мировой войне, ге
роизм наших солдат, про
явленный во время выпол
нения ими интернациональ
ного долга в Демократиче
ской Республике Афганис
тан.

Попасть в сводный отряд 
для несения почетного ка
раула на Посту № 1—боль
шая честь. Надо было ви
деть счастливые лица тех, 
которым За большую об
щественную работу, хоро
шую учебу секретарь ко
митета ВЛКСМ десятикласс
ник Дмитрий Коркин вру
чал комсомольские путев
ки. Ребят провожала — на 
торжественной линейке — 
вся школа.

Штаб Поста № 1 оценил 
несение почетного караула

-ШКОЛЬНАЯ МОЗАИКА
комсомольцами и пионера
ми школы № 14 на «от
лично».

Новы 4
специальнйсти
в учебно-производствен

ном комбинате Ленинского 
района Томска в этом году 
обучаются около трех ты
сяч двухсот школьников. 
Это почти в три раза боль
ше, чем в прошлом учеб
ном году. Школьники мо
гут получать теперь новые 
специальности: продавец
промышленных товаров, 
мастер-пекарь хлебобулоч
ных изделий, программист 
ЭБМ. Особо много желаю
щих получить профессию, 
связанную с электронно- 
вычислительной техникой. 
Не ослабевает, однако, ин
терес и к другим специ
альностям. Расширен, на
пример, набор учащихся на 
курсы продавцов продоволь
ственных товаров, швей, 
поваров, плиточников-обли- 
цовщиков-мозаичников.

О качестве профессио
нальной подготовки ребят в 
комбинате красноречиво' го
ворит такой факт: руками 
старшеклассников были вы
полнены мозаичные работы 
в мастерской, зайдя в ко
торую, трудно, оторвать 
взгляд от искусно изготов
ленных сочных, ярких узо
ров. Даже на оконном стек
ле есть мозаичная роспись 
из разноцветных прозрач
ных пластин. Такой заме
чательный подарок сделали 
комбинату Наташа Игоши
на, ' Лена Путинцева, Света 
Белянкина, Оля Барковская 
и другиб под руководством 
опытных мастеров произ
водственного обучения Н. С. 
Семешко и В. В. Козловой. 
Самое интересное здесь то, 
что материгш, который был

использован для реставра
ции мастерской, — бросо
вый, Его взяли из отходов: 
битая керамика, осколки 
стекла, цветная пленка. По 
самым скромным подсче
там, в УПК сэкойомили не
сколько тысяч рублей.

Гостеприимно распахнул 
свои двери новый учениче
ский токарный цех на ре
монтно-механическом заво
де. В распоряжении школь
ников — современные то
карные и фрезерные стан
ки. Завод дает цеху настоя
щие, «взрослые», задания, а 
вся работа идет по четко
му плану. Своим рождени
ем цех во многом обязан 
директору завода Б. И. 
Вьюгову.

Еще одна примета сегод
няшнего учебно-производст
венного комбината — мно
жество ребят в пионерских 
галстуках. С этого учебного 
года началось профессио
нальное обучение и семи
классников — как того тре-, 
бует реформа школы.

Сочинения 
о мире

Отправлены в Москву 
лучшие сочинения школь
ников Томской области, 
связанные ДРУГ с другом 
общей темой. Темой мира. 
Тысячи учеников и учениц 
в первую неделю сентября 
направили послания прези
денту США Р. Рейгану, сво
им сверстникам за океаном. 
Многие работы были вы
полнены даже в стихах. И 
не так важно, что порой 
«хромала» рифма и были 
некоторые другие недочеты. 
Главное — ребята учились 
понимать и выражать сво
ими словами; мир нужен 
всем.

В. ВЛАДИМИРОВ.

Прийти в школу...
НЕДАВНО ВСТРЕТИЛА ЗНАКОМУЮ, КОТОРАЯ 

РАЗДРАЖЕННО СКАЗАЛА: «ТОЛЬКО УЧЕБНЫЙ ГОД
НАЧАЛСЯ, УЖЕ В ШКОЛУ ВЫЗЫВАЮТ. ЧТО ОНИ 
ТАМ БЕЗ РОДИТЕЛЕЙ СПРАВИТЬСЯ НЕ МОГУТ?!»

К сожалению, упорное не
желание сотрудничать со 
школой, с педагогами есть 
еще у многих родителей. 
Между тем часто именно 
такое сотрудничество помо
гает удержать подростка от 
беды. По роду работы не 
раз убеждалась в этом.

...Однажды поздно вече
ром в школу пришла мать 
Сергея Б., взволнованно 
рассказала, что сына ее до 
сИх пор нет дома. Мальчик 
всегда отличался неоргани
зованностью, нежеланием 
выполнять какие-либо обя
занности — возможно, пото
му, что до школы его вос
питывала бабушка по весь
ма распространенному прин
ципу — «лишь бы дитя не 
плакало...». Но такого, чтоб 
Сережа не приходил домой, 
не случалось. После дли
тельных поисков «беглеца»

нашли на вокзале. Он ре
шил попутешествовать. Пос
ле этого случая мама Сере
жи чаще стала бывать в 
школе, прислушиваться к 
советам педагогов. Ее сын 
стал лзгчше учиться, увлек
ся спортом, неплохо закон
чил восемь классов.

Другая история послож
ней. Мать школьника Анд
рея Г. стала пьянствовать. 
Мальчик рассказал класс
ной руководительнице о 
своей беде. А что же отец? 
Выяснилось, что у него 
другая семья. Учительница 
пригласила отца в школу, 
убедила взять сьша в но
вую семью. Андрей в конце 
концов выправился, закон
чил восемь классов, сейчас 
учится в СПТУ.

Обе истории произошли в 
школе № 11, где, на мой 
взгляд, очень умело ведут

работу с родителями. При
чем не только педагоги. С 
мамами и папами встреча
ются директор школы, за
вучи.

Среди педагогов, у_ кото
рых наиболее профессио
нальный и в то же время 
душевный контакт с роди
телями, мне назьшали не
мало фамилий. Отметила 
для себя тот факт, что они 
есть на всех этапах обуче
ния, от первых классов, как, 
например, Н. В. Лобач и 
Г. П. Шаповалова, до , вы
пускных, как Т. И. Мура
нова. Значит, ecTiT преемст
венность в работе с родите
лями. Не случайно в этой 
школе обычно минимум 
правонарушений, а в прош
лом году их вообще не было.

Так что зря моя знако
мая не хочет идти в шко
лу, встретиться с учителем. 
Ведь сыну ее — 12 лет, 
скоро начинается подрост
ковый возраст...

Л. СКОМСКАЯ. 
методист областного пе
дагогического общества.

Старший возраст: жизненная позиция

Зарабатывать, а не «̂ оаколачивать»
Летом большинство стар

шеклассников теперь рабо
тают. Приносим пользу и 
получаем за труд зарплату. 
Деньги эти особенные. (Не 
как раньше — дармовые 
от родителей", а заработан
ные своими руками. Но все 
же многие ребята не ради 
денег идут на производство, 
в поле, на ферму, становят
ся за прилавок. Хочется 
моим сверстникам испытать 
себя, попробовать силы в 
настоящем деле.. И потому 
отношение к труду у боль
шинства — я это сама ви
дела — сознательное, от
ветственное.

Но рядом были и такие 
ребята, для которых не 
Имело значение, где они 
работали и как работали, а 
важно, сколько заработали. 
Недавно в классе случился 
на эту тему разговор. Один 
из одноклассников сказал: 
«Я тоже .этим летом деньги 
«заколачивал». Два месяца 
работал. Правда, один ме
сяц просидел, ничего не де
лал».

— А  деньги за это «си
денье» тоже шли? — спро
сила учительница.

— Ксиечно, — ответил тот 
спокойно.

Меня это равнодушное

«конечно» возмутило, как и 
многих моих трварищей. 
Но были и те, кто не видел 
в случившемся ничего осо
бенного, даже считал, что 
наш одноклассник здорово 
словчил.

Не пониц1аю, как можно 
хвалить за ловкачество. Не 
по себе стало и От мысли, 
что взрослые нам доверяют, 
надеются на нашу помощь, 
а некоторые из нас канту
ются за полновесную зар
плату.

В. ТЕУЩАКОВА. 
десятиклассница Мина
евской школы Асинов- 

ского района.

Реконструкцмя пищевых предприятий

Будет мороженое 
в Т е г у л ь д е т е

Молодежь в Тегульдете, 
скорее Bcefo, не помнит, что 
было время, когда в посел
ке продавали мороженое 
местного изготовления и 
вообще продукция маслоза
вода радовала покупателей. 
Это было более десяти лет 
назад при директоре С. М. 
Серебренникове. Я напоми-. 
нею об этом потому, что 
полгода назад он. снова 
вернулся на предприятие, 
и в райцентре сразу это 
почувствовали. В магазинах 
появились творог, сметана.

Понятно, что за полгода 
решить вопросы, долго на
капливавшиеся, невозмож
но. Но начало положено. Но
вый директор начал с наве
дения элементарного поряд
ка на заводской террито
рии. Оборудовали под кон
тору заброшенное помеще
ние.

Люди, видя доброе стрем
ление руководителя, охотно 
взялись за дело. Убирали

мусор, белили и красили, 
прокладывали теплотрассу 
до гаража, монтировали в̂  
нем систему отопления. Но 
главные перемены произош
ли в производственном цехе 
завода. Здесь не только вы
мыли и побелили, но и ус
тановили современные све
тильники. Каждое лето ра
ботавшие в цехе задыха
лись от жары и духоты 
только потому, что котель
ная, дающая тепло для тех
нологических целей, не бы
ла изолирована. Теперь 
систему отопления заглу
шили, окна затянули метал
лической сеткой и марлей.

С кадрами на маслозаво
де всегда было трудно, и 
поэтому боялись строго на
казывать прогульщиков. 
С. М. Серебренников прика
зал уволить двух пьяниц. 
А вскоре на завод пришли 
новые люди. Пришли, по
тому что убедились: здесь 
заботятся об условиях тру

да. Сейчас планируется со
кратить объем ручного тру
да. Это будет после уста
новки новых емкостей под 
молоко, компрессора в хо
лодильном цехе.

Так завод постепенно при
обретает более сов1ременный 
вид. Более разнообразным 
становится ассортимент его 
продукции. Начато про
изводство творога, планиру
ется выпуск кефира, сьф- 
ковой массы,' а с получени- 

•ем в четвертом квартале 
ньшешнего года установки 
для производства мороже
ного и оно появится на 
прилавках магазинов.

Повысить качество про
дукции позволила реконст
рукция холодильных ка
мер. Ведь, чего греха таить, 
прошлым летом температу
ра в холодильнике нередко 
была плюсовая. Ньшче же 
планируется оборудовать 
ледник и готовить там лед 
для лета.

Увеличивая выпуск про
дукции, завод преследует и 
свой экономический инте
рес. Сейчас, например, в Те- 
гульдетском районе идет в 
переработку лишь около 
четырех процентов обрата. 
Остальной реализуется сов
хозам по 10 рублей за тон
ну и используется там не 
самым рациональным об
разом. Если ту же тонну 
обрата переработать в тво
рог, это даст заводу уже 
45 рублей. А  тонна того же 
обрата, переработанная на 
кефир, стоит уже 130 руб
лей.

Правда, есть у этой ме
дали еще и другая сторона. 
Уже сегодня завод вступает 
в конфликт с райпо из-за 
того, что его магазины по
просту не хотят продавать 
молочные продукты. ,Это же 
можно сказать и про дру
гие торговые организации 
района. И вовсе не потому, 
что нет покупателей. На
пример, продавец магазина 
райпо, распо.':оженного воз
ле завода, по своей инициа
тиве берет для продажи 
населения сметану и тво
рог. И не жалуется, что не 
может распродать. В мага
зин, где работает С. П. 
Шевцова, люди приходят с 
противоположного конца 
Тегульдета.

Ю. МЫШКИН.
о. Тегульдет.

С П Р А Ш 1 Л В А И Т Е -
O T B E 4 A E I V I

—  Когда в Томске будут 
печатать центральные из
дания газет, таких, как 
«Правда», «Известия» и 
другие? ,

В. ВАСЕНИН.
г. Томск.
Отвечает директор из

дательства «Красное зна
мя» В. А. Петлия:

— После ввода в строй 
второй очереди полигра
фического комбината. На
чало строительства наме
чено в 13-й пятилетке.

« * *
—  Можно ли в домаш

них условиях пригото
вить облепиховое масло?

г. Томск.
Н. КОВЬШЕВА,

С. ГРИГОРЬЕВА и др.
г. Томск.
Отвечает начальник ап

течного управления Н. С. 
Ящук:

— Технология получе
ния облепихового масла в 
домашних условиях не 
разработана из-за сложно
сти технологического про
цесса и невозможности 
провести стандартизацию 
действующих веществ.

Облепиховое масло 
представляет собой слож- 
ный комплекс химиче
ских веществ в опреде

ленном количественном 
соотношении. Полученное 
в домашних условиях так 
назьшаемое масло «обле
пиховое» (с учетом выше
изложенного) не может 
рассматриваться как ле
карство.

• * *
—  Идет ли северная 

надбавка! за время на
хождения женщины в 
отпуске по уходу, за ре
бенком до достижения им 
полутора лет?

Г. КУЛМАНАКОВА.
Каргасокский район.

Отвечает заведующая 
юридической консульта
цией облсовпрофа М. С. 
Андреева:

— Время частично оп
лачиваемого отпуска по 
уходу за 13€бея«ом до до
стижения им возраста од
ного года и дополнитель
ного отпуска без сохра
нения заработной платы 
по уходу за ребенком до 
достижения им полутора 
лет засчитывается как в 
общий, так и в непрерыв
ный стаж работы и в 
стаж работы по специ
альности, Женщины, ра
ботающие на Севере, на
ряду с общими льготами 
пользуются преимущест
вами, установленными 
специально для них: за
период нахождения в 
указанных отпусках дол
жно щюизойти увеличе
ние размера -северной 
надбавки.

ШШл
ШШй

' Е ж м у н а р о д н & я
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Кому это выгодно

СТРАХ НАД 
ГОРОДОМ

Столько полиции в Париже я никогда не видел. Да и 
газеты отмечают, что такого не наблюдалось со времен 
алжирской войны и террора неофашистов из ОАС. По 
рьшку, расположенному недалеко от Парижского отде
ления ТАСС, ходят патрули вооруженных жандармов. 
По улице нет-нет да и проносятся с воем сирен полицей
ские и пожарные машины, «скорая помощь». Они проез
жали и раньше, но сейчас каждый раз думаешь; «Неу
жели опять где-то ахнуло...». Опешу к телетайпу Франс 
Пресс. Нет, все спокойно. Для газет же терроризм по- 
прежнему остается одной из пфвых тем. «Хотя уже де
сять дней в Париже не взрывались бомбы...» — читаю 
первую попавшуюся передовицу.

Действительно, прошло больше недели без взрывов 
бомб в общественных местах в момент максимального 
скопления там людей. Это уже можно расценивать как 
болыпое достижение. Ведь еще совсем недавно выпуски 
новостей по телевидению были похожи на фильмы ужа
сов, а информация напоминала сводки с поля боя. Мы 
Находимся в состоянии войны с терроризмом, прямо за
являли французские политики. На помощь брошена ар
мия. Восстановлен визовый режим въезда во Францию. 
В кинотеатрах и в других Общественных помещениях 
обыскивали. Усилен полицейский контингент столицы. 
Повсюду можно видеть фотографии подозреваемых. За 
содействие в их поимке обещан миллион франков!

Кто и зачем развязал террористическую кампанию? 
Хотя на эту тему пишут и говорят здесь очень много, 
внятного ответа на вопрос сльппать пока не приходи
лось. Формально ответственность за волну взрьшов взя
ла на себя никому не известная организация, требую
щая освобождения трех ближневосточных террористов, 
в том числе выходца из Ливана некоего Жоржа Ибра
гима Абдаллы. Поэтому полиция разыскивает его род
ственников, пола/гая, будто они устроили террористиче
ский фейерверк.

Хотя печать всячески раздувает «след семейства Аб
далла», в серьезных .материалах на эту тему подчерки
вается, что за этими акциями должна стоять серьезная 
организующая сила — ни одной 'группировке в одиночку 
не под силу осуществить их с таким размахом.

Пропагандисты, привыкшие смотреть на мир глазами 
Башингтона, указывают пальцем на Ливию, Сирию и 
Иран, однако причин для этих обвинений не видно. «Как 
признают во французских руководящих сферах, Ливия 
непричастна к парижским взрьгаам,—пишет еженедель
ник «Юманите диманш». — Что касается Сирии, то по
зитивное развитие ее связей с Францией не вяжется с 
обвинениями в терроризме... Хотя отношения Парижа с 
Ираном остаются деликатными, двусторонние перегово
ры об урегулировании финансовых разногласий идут 
успешно и недавно представитель Тегерана в Париже 
выразил «оптимизм» относительно будущего франко- 
иранхжих отношений».

(Многие, в том числе французские коммунисты, связы
вают нынешнюю волну террористическик актов в Пари
же с общим положением на Ближнем Востоке, запутан
ным и противоречивым, с попытками нанести 'удар по 
ближневосточной политике Франции, отличающейся оп
ределенным реализмом и взвешенностью, В частности, 
Франция поддерживает идею созыва международной 
конференции по ближневосточному мирному урегулиро
ванию, одно упоминание о которой у США и Израиля 
вызьшает приступы бешенства.

Французские коммунисты призывают не ограничи
ваться розыском виновных среди «клана Абдалла» и не 
отвергать заранее никаких версий в распутывании тер
рористического клубка. В связи с этим они также ука
зывают на объективную заинтересованность Израиля и 
США 1в пересмотре французской политики на Ближнем 
Востоке.

Подовый подход просматривается и в выступлениях 
крупнейших французских обозревателей. Так, известный 
эксперт по международным проблемам Поль-Ма,ри де ля 
Горе заявил" в программе радиостанции «Франс энтер», 
что за дискуссиями об ответственности той или иной 
арабской страны в связи с парижскими взрывами скры
ваются те, кто «стремится поставить под вопрос фран
цузскую политику на Ближнем Востоке и сблизить ее с 
американским и изргщльским курсом». А  «Юманите ди
манш» напоминает, что в недавнем прошлом террори
стические акты использовались Тель-Авивом и Вашинг
тоном для .прапагандистского прикрытия тщательно под
готовленных вооруженных агрессий. Покушение в Лон
доне на израильского посла, пишет еженедельник, стало 
в свое время поводом для вторжения Израиля в Ливан, 
запланированного за месяцы до этого, а серия террори
стических акций минувшей зимой в Риме, Вене и За
падном Берлине послужила оправданием антиливийской 
кампании Вашингтона и пиратского рейда против Ли
вии.

Н. ЕРМАКОВ.

Тишина и поной царят я гнгантс({ом зале, обнесенном с 
внешней стороны рядами колючей проволоки. С крыши и пе
реборок свисают наросты льда, мощные прожекторы освеща
ют площадь величиной с футбольное поле. Посреди зала а ок
ружении небольших кабин стоит окутанный маскировочной 
тканью летательный аппарат. Изредка, поеживаясь от шести- 
десптипрадусного мороза, в зал входят люди с приборами в 
руках, о чем-то совёщаются, делают записи в блокнотах...

Данная сцена имеет место не в павильоне голливудской 
«фабрики грез», где идет съемка нового интригующего филь
ма об мнопланетах и неопознанных летающих объектах, а на 
базе ВВС США Эглин в штате Флорида. Загадочный летатель
ный аппарат—не что иное, нан любимое детище Пентагона ~  
стратегический бомбардировщик В-1 В, установленный в спе
циальной холодильной камере. Здесь в условиях жестокого холо
да, стальной стервятник проходит испытания, максимально 
приближенные м климатической обстаиоане Крайнего Севера. 
Одновременно в специальных классах и лабораториях прохо
дят стажировку зкипажи.

Фото ЮПИ— ТАСС
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Наши интервью

ВЕРШИНЫ СУЩЕСТВУЮТ, 
ЧТОБЫ ИХ ПОКОРЯТЬ

Сегодня областной драматический театр открывает 
128-й сезон. Как всегда, этого событие г нетерпением 
ждут любители театрального искуссшя Зрителей, ко
нечно, интересует, что шжого появится в афише, на 
каких проблемах намерен сосредоточить свое внимание 
творческий коллектив. Об этом мы и нопросилн расска
зать главного режиссера театра М. Б. БОРИСОВА.

—  Нынешний сезон в те
атрах страны станет особен
ным. Ведь ему дано поло
жить начало Широкомасш
табному комплексному экс
перименту, яаправлошог'- 
на кардинальную neiteci- 
ройку Театрального дела. 69 
театров перейдут с 1 янва
ря 1987 года на новые фор
мы организации и плани
рования творческой деятель
ности. Какое значение име
ет эксперимент для нашего 
Томского театра?

— Наш коллектив не вхо
дит в это число. Но, конеч
но же, тоже живем под 
знаком перемен, пересмат
риваем, анализируем свои 
дела, думаем о том, как 
полнее и ярче исполь
зовать творческие возмож
ности. По-старому сегодня 
работать просто нельзя, мо
жно безнадежно отстать и 
потерять всякий контакт со 
зрителем. Театр обязан 
пристально втлядьшаться в 
современную жизнь обще
ства и всерьез думать о 
своем завтраышем дне. То
лько тогда о#' вправе наде
яться на урпух. Искусство 
сцены сильно своей кров
ной .причастностью к забо
там и тревогам времени, 
полнотой правды о жизни 
страны, народа. Приче*' 
правды, которая не сводл-̂ - 
ся. лишь к негативному, от
рицательному, — такая 
правда еще бытует на сце
нах театров, и в этом пла
не нас. театральных работ
ников, не раз справедливо 
упрекали. Я хочу привести 
слова' из статьи члена По
литбюро секретаря ЦК 
КПСС Е. К. Лигачева, опуб
ликованной в журнале «Те
атр»: «...нам нужна не опно- 
сторонняя правда, нам нуж
на полная правда. Это 
принципиально .важно». Вот 
направление наших уси
лий!

В традициях нашего теат
ра — ставить пьесы на ост
росоциальные проблемы.

Можно вспомнить спектак
ли по драматургии А. Гель
мана, которые шли с успе
хом. И в прошлом сезоне 
зрители тепло принимали 
спектакль «Ненормальная 
Коптяева». Эта постановка 
потребовала и от режиссе
ра, и от актеров большой 
самоотдачи. Кстати. если 
уж я вспомнил прошлый 
сезон, то. скажу и еще. Ведь 
многое из того, чем мы жи
ли, о чем думали, найдет 
продолжение. Конечно, с 
нами не одни радостные 
мечтания, но и солидный 
груз нерешенных проблем. 
Сезон был сложным, труд
ным. Но в целом для нас 
интересным (о впечатлени
ях зрителей судить не бе
русь). Спектакль «Район 
посадки неизвестен» потре
бовал применения новых 
технических средств, а на
выка мы не имели. Приш
лось решать немало вопро
сов, попадали и в трудные 
ситуации, но, сами понима- 
етё, неизведанное всегда 
привлекает. Открыли малую 
сцену спектаклем «5-й го
лос». Это новшество приш
лось зрителям по душе. Для 
малой сцены выпустили 
сначала и спектакль «Ми
лый лжец». Бргипи пьесу в 
расчете на актерские инди
видуальности народной ар
тистки РСФСР Л. И. Дол
матовой и заслуженного ар
тиста РСФСР А. А. Аркина. 
Такой подход себя оправ
дал, и спектакль «Птицы 
нашей молодости» также 
взят для постановки с уче
том творческих возможно
стей народной артистки 
РСФСР Т. П. Лебедевой и 
заслуженного а i/T и с т а
РСФСР В. Варенцова.

—  Когда зрители смогут 
побывать на премьере этого 
спектакля?

— Одна из добрых тради
ций театра — начинать се
зон премьерой. И ньшче мы 
ей также следуем. В сере
дине октября состоится

премьера спектакля «Пти
цы -нашей молодости» 
И. Друцэ, поставленного 
режиссером И. Пеккером. 
Кстати, премьера приуро
чена к бенефису всеми лю
бимой Тамары Павловны 
Лебедевой, которая вот уже 
сорок лет работает на сце
не. Так что в эти дни мы 
будем поздравлять актри
су, создавшую немало зна
чительных ролей в театре, 
с такой знаменательной да
той.

—  Что еще нового по
явится в репертуаре?

— Готовимся к постанов- 
' ке «Диктатуры совести»
М. Шатрова. Пьесу эту 
представлять не надо, о ней 
много говорилось и писа
лось. Робота предстоит неи- 
мовепни 'ложная. Что по
лучится в результате, гово
рить рано, но коллектив го
рит желанием соприкос
нуться с яркой драматурги
ей Шатрова, найти ей адек
ватное сценическое реше
ние.

Возросла социальная ак
тивность людей, и в подбо
ре репертуара, в наметкад 
своей генеральной линии те
атр должен это учитывать. 
В этом плане. думается, 
весьма актуальны пьесы 
М. Шатрова. Сейчас на дра
матургическом небосклоне 
наблюдается немало мель
тешения — конъюнктурши- 
ки не дремлют, «пекут» 
свои опусы «на злобу дня», 
пытаясь доказать, что идут 
в ногу со времечем... Таких 
авторов надо 01стерегаться, 
все у них вроде бы разло
жено по полочкам, «соот
ветствует моменту», а вот 
настояшей жизни, настоя- 
шего искусства нет. Сей
час особенно важно, что
бы подобные поделки на 
сцену не цроникали. Зри
теля не обманешь, он всег
да почувствует фальшь, но 
разгсвоо, нужный театру, 
залу, будет в результате 
дискредитирован.

—  Вероятно, Михаил Бо
рисович, внимание коллек
тива привлечет и класси
ческая пьеса? Таких поста
новок зрители всегда ждут 
с особым нетерпением.

— Не представляю афи

ши театра без классики. Мы 
часто клянемся ей в люб
ви, но на деле не всегда 
эту любовь доказываем. В 
прошлом сезоне у нас было 
поставлено «Доходное место» 
А. Островского, а ньшче 
сценическую прописку обре
тет пьеса другого русского 
драматурга «Свадьба Кре- 
чинского» А. Сухово-Кобы- 
лина. На малой сцене зри
телей ждет вечер ■ одноакт
ной зарубежной пьесы, где 
они встретятся сразу с пя
тью драматургами, среди 
которых и такие знамени
тые, как Б. Шоу, О. Генри, 
Э. Филиппо. В  'каждой пье
се — необычный женский 
характер, причем героини 
разных возрастов. Эти 
спектакли рассчитаны на 
женскую аудиторию, но, 
думаю, немало поучитель
ного .в нем обнаружат и 
мужчины.

В планах — «Иркутская 
история» А. Арбузова. Ищем 
оотрополитическую пьесу, 
пока в наметках «Дамоклов 
меч» Н. Хикмета. Пробуем 
свои силы и в мюзикле, для 
старшеклассников ставим 
спектакль «Маугли» Р. Кип
линга — репетиции уже 
идут. ^

Сейчас для нас Драма
тург Н. И. Мирошниченко 
пишет пьесу, основой для 
которой стали воспоминания 
бьшшего председателя одно
го из томских колхозов — 
Н. С. Жульева. о становле
нии послевоенного села. 
Осенью 1987 года в Томске 
будет проходить Всеро(^сий- 
ский фестиваль «Героиче
ское освоение Сибири и 
Дальнего Востока» — этот 
спектакль мы хотели бы к 
нему приурочить. Вьшаши- 
ваем идею и таких ответ
ственных постановок, как 
«Оптимистическая траге
дия» В. Вишневского, «Гам
лет» В. Шекспира. Конечно, 
все это потребует мобилиза
ции сил, роста профессио
нального мастерства... Сло
вом, впереди много рабо
ты. Но иначе нельзя. Толь
ко большие задачи, огром
ный труд, вложенный в их 
решение, дают возможность 
добиться и больших целей. 
Вершины существуют, что
бы их покоряли.

Спорт-

СЧЕТ ш а й б а м  о т к р ы т
«КЕДР» (Твмск)— «МЕТАЛ
ЛУРГ» (Новокузнецк). 1 ок
тября. 0:1 (0:0, 0:1, 0:0). Шай
бу забросил Олейник (26). 
2 октября. 2:1 (0:2, 1:4, 1:1). 
Шайбы забросили: у «Кедра» 
—  Грязнов (40), Чедепнин 
(55), у «Металлурга'» —  Лан- 
тратов (8), Никитин (11), 
Трубников (24, 33). Трофимов 
(27), Грошев (34), Лебедев 
(47).

Вот уж это была настоя
щая игра — живая, эмоцио
нальная, скоростная, хотя и 
несколько сумбурная. И, что 
называется, получилась, хо
тя со стороны томичей нет- 
нет да и проскальзывали 
рецидивы осеннего хоккея. 
Так, как это было в начале 
второго периода первого 
матча, когда на 26-й мину
те (а до этого больше атако
вали томичи) Колпаков

лишь при«дг1'стзовал при ис
полнении Олейником соль
ного номера; сопроводил его 
плечом к плечу до самых 
ворот. Опытный напада
ющий гостей таким подар
ком воспользовался отмен
но, поразив верхний угол...

По окончании встречи 
призы лучшим игре; ко
манд получили Кокарев и 
Олейник. Решение, на мой 
взгляд, не самое верное, по
тому что выше всяких по
хвал сыграли в этот вечер 
вратари — Карминский и 
Филипенко.

Дубовик, Сырцев, Стры- 
гин, Грязнов, еще раз Дубо
вик... .Это — неполный спи
сок игроков «Кедра», «пови
давшихся» с голкипером но
вокузнечан, что называется, 
с глазу на глаз. Итог этих 
свиданий был одинаков —

об этом говорит ноль в по
казателе заброшенных на
шими хоккеистами шайб.

99 минут 11 секунд отсто
ял в Томске непрюбиваемым 
А. Филипенко. Столько же 
времени соотЬетствённо
«Кедр» безуспешно штурмо
вал его ворота. Но до круг
лой цифры «100» не дошло. 
При счете 0:6 во втором пое
динке томские хоккеисты 
заиграл:-: так яростно, -что 
стало йсно: без гола они с
площадки не уйдут. Инте
ресно, что пример своим 
старшим товарищам подало 
третье звено. Отличился 
Грязнов, после быстрой ком
бинации мощным кистевым 
броском «размочивший»
счет.

Оставался третий период. 
В нем команды обменялись 
голами (сначала ошибся

Карминский, затем Череп
нин использовал численное 
преимущество). В итоге — 
2:7. Но болельщики «Кедра» 
не были особо огорчены по
ражениями. «Металлург» — 
команда опытная, классная, 
быстрая — настоящий лидер 
сибирской зоны. Уступить 
такому сопернику не зазор
но. В борь^, конечно. А 
борьба была, и потому игры 
получились интересными, о 
чем говорилось вначале.
• Да, пока у наших хоккеи
стов нет очкод. Но нет и по
водов для пессимизма. Сыг
раны матчи с лидерами. От
чаиваться же рано: все
еще впереди. Будут и побе
ды. Не зря ведь полторы ты
сячи болельщиков предпоч
ли провести вечер 2 октября 
не у телевизора, а во Двор
це зрелищ и спорта...

С. КОЧЕНЕа

ИНТЕРЕСНАЯ КНИГА. Фото Л. Лейкина.
(Фотошкола «Краюного знамени»).

Закрытие
сезона

фабрики и совхоза «Том
ский».

С. ВОЛОД1Ш.

в  прошедшее воскресенье 
в пос. Светлом состоялись 
районные сельские спортив
ные соревнования; посвя
щенные закрытию летнего 
сезона. В состязаниях при
няли участие тринадцать 
ко.манд хозяйств и пред
приятий Томского района, 
всего около 200 спортсме
нов.

Программа спортивного 
праздника включала три 
вида состязаний; кросс, ги
ревой спорт и городошный. 
В целом сеоиале кроссов 
одержали победу легкоат
леты Самусьской РЭБ фло
та.

В тиревом спорте первен
ствовал коллектив физкуль
туры Томской птицефабри
ки. Существенный вклад а 
лидерство своей команды 
внес Б. Вдовин, неизменный 
участник областных сель
ских спортивных игр.

'Ну а в городках — и в  
этом никто не сомневался — 
выиграла команда совхоза 
им. 50-летия СССР в составе 
А. Азаркина, В. Буцыгина. 
Н. Чуйко — победителей 
IV игр «Стадион для всех».

Так проходило закрытие 
летнего спортивного сезона 
в Томском районе. Судей
ская коллегия подвела ито
ги соревнований и награди
ла три лучших коллектива 
физкультуры — Самусьской 
РЭБ флота, Томскйй птице-

Осенний
марафон

с  24 по 28 сентября в жи
вописных окрестностях 
Томска, в районе Потапо
вых лужков, проходил от- 

, крытый чемпионат ■ области 
по многодневному велокрос
су. Наряды осени — такие 
яркие и разные — охотно 
приняли в свой пейзаж 
цветные майки велосипеди- 
стов-кроссменов.

В чемпионате приняли 
участие спортивные коллек
тивы ДСО «Буревестник», 
спорткл^ов «Политехник», 
«Янтарь», а также гости — 
велосипедисты новокузнец
кого и кемеровского «Локо
мотивов».

,!1иде,рство в кроссе с пер
вого дня соревнований за
хватили гости—новокузнеча
не во главе с кандидатом в 
мастера спорта Н. Кочетко
вым. Он уверенно выиграл 
все этапы многодневного 
велокросса и с большим 
преимуществом одержал 
победу. Он же со своим то
варищем по команде Е. Ша
шковым выиграл и пар
ную гонку, где дистанцию в 
20 км, ра^итую на 8 кругов, 
спортсмены Преодолевали 
попеременно, передавая эс
тафету друг другу.

Лучшим из томичей был 
Д. Фролов, цредставитель 
ДСО «Буревестник», заняв-

В присутствии 
автора

Событием в культурной 
жизни стал симфониче
ский концерт, состояв
шийся в среду в зале фи
лармонии. Томский ор
кестр под управлением 
художественного руково
дителя и главного дири
жера Илмара Лапиньша 
впервые в стране испол
нил Третью симфо
нию изве с т н о г о i со
ветского композитора на
родного артиста РСФСР 
Александра Флярковско
го. Прозвучал и скрипич
ный концерт томича — 
композитора К. Лакина. 
В программе концерта 
были также Квинтет для 
медных и Квартет для де
ревянных духовых инст
рументов. Р. Габичвадзе, 
Танец для медных духо
вых и литавр А. Шахба- 
гяна, Музыка в стиле Го- 
хуа Цзо Чженьгуаня и 
Секстет Эдисона Денисо
ва. На концерте присутст
вовал автор симфонии 
Александр Флярковский 

Большинство исполнен, 
ных произведений про
звучит в концертных про
граммах Томского симфо
нического оркестра во 
время его гастролей в 
Москве и ряде городов 
центра страны.

О. ВАСИЛЬЕВ.

«Дела
семейные»

Так называется новая 
книга Марии Халфиной, 
только что выпущенная 
Томским издательством. 
В нее вошли восемь рас
сказов и повесть «Одино
чество», в'которых писа- 
тельн; ца размышляет о 
взаим .отношениях в се
мье, о чуткости и внима
тельном отношении к лю
дям старшего поколения. 
«Педагогикой доброты и 
искренности» назвал 
творчество Халфиной про
фессор Томского педин
ститута Л- Ф. Пичурин. 
«...Нам всем нужен хоро- 
щий, добрый собеседник, 
не боящийся говорить 
правду, не поучающий 
набором строго регламен
тированных установок, 
инструкций и указаний, а 
просто умеющий слушать, 
слышать  ̂ и говорить, --- 
пишет он в предисловии 
к книге. Вот таким про
стым, искренним и муд
рым — именно житейски 
мудрым—собеседником и 
предстает в своих произ
ведениях Мария Леонть
евна».

В. СЕРДЮК.

Новый сборник
Михаил Андреев — са

мый мо-тодой член Союза 
писателей СССР в Том
ской писательской орга
низации.

Недавно в московском 
издательстве «Современ
ник» вышел его поэтиче
ский сборник «Подранок». 
Наряду со свойственными 
автору лирическими сти
хами в новой книге опуб
ликована первая поэма 
молодого поэта — «Глав
ный мост».
«Подранок» — четвертая 

поэтическая книга Ми
хаила Андреева.

В. НИКОЛАЕВ.

ший четвертое место. К со
жалению, в нынешнем сезо
не томичи не смогли ока
зать серьезной конкуренции 
кузбаоацам. В результате 
многодневной борьбы первое 
общекомандное место заня
ли спортсмены Новокузнец
кого, второе — Кемеровско
го «Локомотивов». На треть
ем — коллектив ДСО «Бу
ревестник».

Чемпионат вскрыл серьез
ные недостатки в развитии 
этого ранее популярного у 
молодежи областного центра 
вида спорта. Команда спор
тивного клуба «Янтарь» из- 
за опоздания к началу со
ревнований не получила за
чета, а общество «Труд» во
обще не выставило команду. 
Наводит на грустные раз
мышления небольшое коли
чество участников соревно
ваний.

С. НОВИКОВ.

За почетный
кубок

В честь Дня учителя 
горком профсоюза работни
ков просвещения провел 
турнир по футболу. Коман
ды четырех районов города 
оспаривали право быть 
сильнейшими. Первый день 
соревнований вьгаел вперед 
футболистов Ленинского и 
Кировского районов. Затем 
на центральном стадионе 
«Труд» состоялся финал.

Победили футболисты Ле
нинского района.

Б. КИСЕЛЕВ.

К сведению депутатов Кировского районного Совета 
народных депутатов

Восьмая сессия районного 
Совета народных депутатов 
созывается 11 октября, 
в 16 часов, в Доме куль
туры политехнического ин
ститута (ул. Усова, 13-6) с 
повесткой дня: «Отчет о ра

боте исполнительного коми
тета и задачи районного Со
вета народных депутатов по 
выполнению постановления 
ЦК КПех:, Президиума Вер
ховного Совета СССР и (Со
вета Министров СССР «О

мерах по дальнейшему по
вышению роли и усилению 
ответственности Советов на
родных депутатов за ускоре
ние .ссщигильно-экономиче- 
ского развития в свете реше
ний XXVII съезда КПСС».

Телеви|1\ение
СУББОТА, 4 ОКТЯБРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА.
8.00 — «Время*. 8.45 — Чем

пионат мира по шахматам. 9.00
— Мультфильмы. 9.30 — «Вол
шебный .эвук арфы». Фильм- 
концерт. 9.55 — «Отзовитесь, 
горнисты!» 10.25 — ,Д. Кабалев
ский, «О родной земле». Канта
та для детского хора и симфо
нического оркестра. 11.00 __
Новости. С 11.05 до 14.30 — пе
рерыв. 14.30 — Новости. 14.S0
— Программа документальных
фильмов. 15.20 — Концерт ан
самбля Ереванского медицин
ского института. 15.35 — «М а
мина школа». 16.10 — Доку
ментальный фильм. 16.30 — 
«Делай о нами, делай, как мы, 
делай лучше нас». 17 30 — 
«Песни Вигандаса Телькниса». 
18.00 — «После уроков». «В се
ло приехал учитель...». 18.30__
Мультфильм, 18.45 — «Сегодня 
в мире- 19.00 «Плот пере

стройка». Репортаж с партий
ного собрания. 19.25 — «После 
смены». Концерт. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «На крутиз
не». 4-я серия — «Два года». 
22.45 — «Сегодня в мире». 23.00 
-- Чемпионат мира по шахма
там,

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА.

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — «На крутизне». 1-я и 2-я 
серии. 10.30 — «Художник Уга
ров» . Документальный фильм. 
.10.50 — «Иаука и жизнь». 11.20
— «Железное дело России». 
Научно-популярный фильм. 
11.35 — Русская речь. 12.05
— Учителю — урок музыки. 
4-й класс, 13.10 — «Требуется 
идея». Ответы на письма зри-

,телей. 14.05 — Программа
'Мурманской студии телевиде
ния. 15.15 — Новости. С 15.20
до 17.30 — перерыв.

ТОМСК
17.30 — «И  маленький кар

навал в конце года». Докумен
тальный фильм. 17.50 — Кино- 
журнал.

МОСКВА.
18.00 Новости

ТОМСК
18.15 — «Экран — школьни

кам». 19.00 — «События неде
ли». 19.20 — «С праздником, 
дорогие учителя!»

МОСКВА.
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Служба здоровья».
«С заботой о человеке».

МОСКВА.
21.00 — «Время». 21.35 — 

Концерт народного артиста 
РСФСР Ю. Маруейна. 22.30 — 
Спортивная программа.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА f
■МОСКВА.

18.00 — Новости. 18.15 — «За 
солнцем вслед». Научно - По
пулярный фильм. 18.30 — Кон
церт советской песни. 18.45 —
«У  твоего порога». Художест
венный фильм. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 
— «Вс. Иванов». Воспоминания 
и встречи.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

/

Театр
ДРАМЫ

4 октября. «Район посадки 
неизвестен» — 19.

5 октября. «Доходное место»
— 12, 19.

Дворец зрелищ 

и спорта
4 октября. «Картуш» — 19.
5 октября. МАССОВОЕ КАТА

НИЕ на ноньках «ПАПА, МАМА,
Я». Начало — в 13 час. 15 мин. 
и 16 часов.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

РОДИНА
4 октября. «Чудовище» — 9, 

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-20,
20, 21-30.

имени М. ГОРЬКОГО
4 октября. «Тайны мадам 

Вонг» — 8-40 10-20, 12. 13-40, 
15-20, 17. 18-40, 20-20, 22. «Со
участие в убийстве» — 8-35, 
10-30, 12-25, 14-20 16-15, 18-10,
20-05, 22.

«ОКТЯБРЬ»
4 октября. «Земля Саннико

ва» — 8-40. 12-10, 14, 16, 17-50. 
19-40, 21-30. «Телохранитель» — 
9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20
18-10, 20. 21-50. «Старин Хотта- 
быч» — Ю-,30.

«ПИОНЕР»
4 октября. «Лиса Патрннеев- 

на» — 10-40, 12-20. «Зловредное 
воскресенье» — 9, 14, 15-40.
«Рейс 222» (две серии) — 17-30, 
20-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
4 октября. «Седьмая мишень»

9, 10-40, 12-20, 14. 16, 17-40, 19-20, 
21. «Девица Роз-Марн» — 9, 
10-50 12-40, 16-20. 18-10, 20.
21-30. «Моргун Чино» — 14-30.

«СИБИРЯК»
4 октября. «Что у Сеньни бы

ло» — 9-20. «Ошибка молодо
сти» — 1 1 , 12-40, 14-20, 16.
17-40, 19-20, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

5 октября. Вечер отдыха 
<^^>^ые_ встречи» — бал <30-

Л  ОСЕНЬ» — 19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

4 октября. «Ультиматум» —
17, 18-30.

6 октября, в 19 часов, в 
помещении областного сове
та ДСО «Труд* (ул. Герце
на, 10) СОСТОИТСЯ СОБ
РАНИЕ клуба любителей 
бега. Приглашаются ранее 
занимавшиеся и все желаю
щие.

Сибирский ордена Трудо
вого Красного Знамени фи
зике - технический инсти- . 
тут им в. Д. Кузнецова 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
на замещение вакантных 
должностей старшего науч
ного сотрудника (кандидата 
наук) по специгьльности 
«Радиофизика, включая 
квантовую радиофизику»;

младшего научного сот
рудника по специальностям 
«Оптика», «Управление в 
технических системах».

Срок подачи документов 
— месяц со дня опубли
кования объявления в газе
те.

Документы направлять по 
адресу: 634050, Томск, пл. 
Революции, 1, ОФТИ, уче
ному секретарю.

РЕПЕРТУАРНЫЙ ПЛАН 
творческих коллективов Дома ученых 

на октябрь
5 октября,
Воскресенье

ОТКРЫТИЕ 40-ГО СЕЗОНА 
НАРОДНОГО ДРАМАТИЧЕСКОГО ТЕАТРА 

Спектакль по пьесе Э. Радзинского.
«ПРИЯТНАЯ ЖЕНЩИНА С ЦВЕТКОМ 

И ОКНАМИ НА СЕВЕР»
Постановка заслуженного артиста РСФСР О. Афанась

ева.
Режиссер —  Т. Мерзликняа.
Начало — в 19 час. 30 мин.
10 октября, 
пятница

(Концерт ансамбля ранней музыки 
«КАМЕРАТА»

Начало — в 20 час.
12 октября, 
васкресенье

Спектакш, народного драматического театра 
по новеллам Боккаччо 

«ДЕКАМЕРОН»
Режиссер —  заслуженный артист РСФСР О. Афанась

ев.
Начало — в 19 час. 30 мин.
13 октября, 
понедельник

КОНЦЕРТ КЛУБА КАМЕРНОЙ МУЗЫКИ
Начало — в 20 час.
17 октября, 
пятница

'Кояцерт ансамбля ранней музыки 
«КАМЕРАТА»

Начало — в 20 час.
18 октября, 
суббота

Спектакль HapoiaBwo молодежного театра 
по пьесе А. Яковлева 
«СОЛНЕЧНЫЙ УДАР»

Режиссер —  А. Галанский.
Начало — в 19 час. 30 мин.
19 октября, 
воскресенье

Спектакль народного драматического театра 
по новеллам Боккаччо 

«ДЕКАМЕРОН»
Режиссер —  заслуженный артист РСФСР О. Афанась

ев.
Начало — в 19 час. 30 мин.
25 октября, 
суббота

Спектакль народного драматическшго театра 
по пьесе В. Роз«ша 

«ГНЕЗДО ГЛУХАРЯ»
Режиссер —  заслуженный артист РСФСР О. Афанась

ев.
26 октября, 
воскресенье

Спектакль народного драматического театра 
по цьесе Э. Радзинского 

«ПРИЯТНАЯ ЖЕНЩИНА С ЦВЕТКОМ 
И ОКНАМИ НА СЕВЕР»

Постановка заслуженного артиста РСФСР О. Афа
насьева.

Режиссер —  Т. Мерзликива.
Начало — в 19 час. 30 мин.
30 октября, ' 
четверг

Концерт ансамбля ранней музыки 
«КАМЕРАТА»

Начало — в 20 час.
31 октября, 
пятница

Гостиная
Концерт {клуба любителей классической гитары

Начало — в 19 час.
Спектакль народного молодежного театра 

по пьесе Я. Стельмаха
Большой зал

«ПРИВЕТ, СИНИЧКА!»
Начало — в 19 час. 30 мин.
Справки по тел. 3-14-02, 3-11-73.

Томский линейный пункт 
ПО «ЭВМсервис» проводит 
согласование объемов на 
1987— 1988 гг. по вводу в 
эксплуатацию, теквическо- 
му обслуживанию и прог
раммному обеспечению
средств вычислительной 
техники, а также УВКС, 
АИУ1, ИБК, САПР, АСУТП 
на базе мини- и микроЭВМ:

М6000, СМ-1, СМ - 2,
СМ-2М, СМ1210, ОМ1634,
ТВеО, ПС2000;

СМ-3, СМ - 4, СМ1300, 
ОМ1420, СМ1600, СМ1800,
ОМ1810;

«Искра 1256», «Иск
ра 226», «Искра 1031», «Иск
ра ИЗО».

Справки по тел. 4-31-30 
или По адресу: 6Э4041,
Томск, ул. Енисейская, 3.

Администрация и педаго
гический коллектив Томско
го областного музыкального 
училища с глубоким при
скорбием извещают о смер
ти старейшего работника, 
концертмейстера училища, 
ветерана труда

СПЕИТ
Надежды Адольфовны

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойной.

Дирекция и общественные 
организации СФ ВКНЦ АМН 
СССР выражают искреннее 
соболезнование старшему 
научному сотруднику отде
ла профилактической кар
диологии С. А. Мелихову по 
поводу смерти отца 

МЕЛИХОВА 
Андрея Петровича.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации института «томск-
гражданпроект» выражают 
искреняее соболезнование 
секретарю партийной орга
низации института В. Е. 
Удалову в связи со смертью 
отца

УДАЛОВА
Евгения Константиновича.

Областной отдел народно
го образования, институт 
усовершенствования учите
лей выражают глубокое со
болезнование сотруднице ин
ститута Мымриной Л. И. в 
связи со смертью отца'

МЫМРИНА
Ивана Федоровича,

участника Великой Отече
ственной войны.
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отдела объявлений 1-06-62; областной журналистской организации — 1-28-90.
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